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и городских водоемов из-за жары, сообщается в Telegram-
канале Комплекса городского хозяйства столицы.
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В уютном дворике 
в парке «Новосло-
бодский» стоит 
вековой дубовый 
стол, на который 

накинут льняной рушник 
с красной вышивкой, симво-
лизирующей солнце и тепло. 
А в центре — самовар как знак 
благополучия, семейного ую-
та и достатка. Так по вечерам 
собирались наши предки — 
рассказывали былины и пес-
ни пели: «В низенькой светел-
ке огонек горит, молодая пря-
ха у окна сидит. Молода, кра-
сива, карие глаза, по плечам 
развита русая коса».
Руководитель фольклорного 
ансамбля «Таволга» Ольга Ба-
зилевская проделала боль-
шую этнографическую рабо-
ту. Она выезжала в глубинку, 
где за чашкой чая общалась 
с местными бабушками. Они 
рассказывали народные бы-
лины и напевали песни, кото-
рые им когда-то пели их пред-
ки. Так, благодаря устному 
народному творчеству можно 
определить, какие события 
происходили на Руси, напри-
мер, наступавший враг пред-
ставал в образе змея. Другой 
сказочный персонаж, жар-
птица — это не только символ 
пламени, но поисков и стран-
ствий главного героя.
— Мои предки были казака-
ми, и их фольклор отражал 
военные события, происхо-
дящие в государстве, — гово-
рит Ольга Базилевская. — 
В Астрахани, например, мно-
го рыбаков. Поэтому там бы-
ли популярны морские 

мотивы, веселые, трудовые 
песни и припевки. 
А еще проводили вечерки — 
собрания сельской молодежи, 
на которых плясали, водили 
хороводы, знако-
мились. 
— Во время танца 
парень мог приоб-
нять девушку за та-
лию и взять ее за 
руку, оценив ее 
красоту. Были и ко-
кетливые игры, на-
пример, если моло-
дец отбирал у де-
вушки платочек, 
она должна была 
его поцеловать. 
Так и находили свою вторую 
половинку, — рассказывает 
Ольга. — В некоторых регио-
нах на Троицу проводили ку-
лачные бои. Это был некий об-
ряд посвящения в мужчины.

Многие традиции сохраняют-
ся и по сей день. Одна из 
них — игра «Ручеек»: нужно 
разбиться на пары и взять 
друг друга за руки, образуя 

«коридор». Тот, кто остался 
без партнера, пробегает под 
«ручейком» и выбирает пару. 
Это тоже способ знакомства.
Больше узнать о традициях 
русского народа можно и на 

современных «вечерках», ко-
торые каждую пятницу прово-
дят в Новослободском парке. 
А еще 30–31 августа там прой-
дет VI Всероссийский этногра-
фический фестиваль. Он по-
зволит гостям и жителям сто-
лицы прикоснуться к истории 
и традициям наших народов, 
в том числе татар, бурятов, 
башкир и многих других. 
Также на базе КЦ «Новосло-
бодский» в течение года реали-
зуется проект «Этновстречи. 
Знакомство с национальной 
культурой», в рамках которого 
проводятся мероприятия: ма-
стер-классы, выставки, пре-
зентации, лекции и дефиле на-
циональной одежды.
А еще можно проверить свои 
знания в области этнографии 
на олимпиаде в рамках про-
светительского проекта «Мо-
сква — столица многонацио-

нальной России». Участники 
рассуждают на такие темы, 
как «Языки народов России», 
«Персоналии», «Путеше-
ствия», «Национальные обы-
чаи и традиции». 
Межкультурные взаимодей-
ствия изучают по всей стране. 
Так, например, этнографы 
анализируют влияние баш-
кир и татар на развитие музы-
кального фольклора чувашей 
и удмуртов. А также роли рус-
ского крестьянского населе-
ния как посредника в переда-
че традиций от западных пе-
реселенцев местным этносам. 
Изучают и малые народы, 
к примеру, на Урале: исследо-
вание нагайбаков, выявление 
особенностей их духовной 
культуры — быта, традиций, 
песен, танцев, обрядов. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Сегодня храните-
ли народных тра-
диций и культур-
ных ценностей 
отмечают День 
этнографа. «ВМ» 
выяснила, что 
сейчас изучает 
эта наука и какие 
тематические ме-
роприятия прохо-
дят в столице.

Дата

Без корней нет и ветвей 
Этнографы помогают народам узнавать больше о традициях 
предков, сохранять культуру, которая формировалась веками 

Благодаря 
танцам, играм 
молодые люди 
находили себе 
невест

16 июля. Руководитель фольклорного ансамбля «Таволга» Ольга Базилевская в народном сарафане, сшитом из тканей, которые сохранила ее бабушка. 
Девушка рассказала, что раньше платья передавались от матери к дочери, и каждый потомок по-своему украшал наряд, привнося что-то новое. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

зданий и помещений в объектах культурного наследия 
приобрели и арендовали у города инвесторы за пять 
с половиной лет. Общая площадь этой недвижимости 
составляет около 24,3 тысячи квадратных метров. 

ЦИФРА ДНЯ
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Сектор креативных индустрий 
бурно развивается
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) на своем 
персональном сайте расска-
зал о развитии креативных 
индустрий в столице. 

Кино, музыка, видеоигры, из-
дательское дело, дизайн, те-
атр и реклама не только дела-
ют жизнь горожан ярче, но 
и заявили о себе как о важней-
шем секторе столичной эко-
номики. Его доля в общем 
объеме валового региональ-
ного продукта в 2023 году пре-
высила десять процентов. 
А это 3,3 триллиона рублей. 
— За последние пять лет коли-
чество организаций и инди-
видуальных предпринимате-
лей в этой сфере выросло на 
11,7 процента и превысило 
уже 113 тысяч. Соответствен-
но, все больше москвичей на-
ходят себя в творческих про-
фессиях. Стабильно растет 

и выручка компаний: в про-
шлом году сектор креативных 
индустрий заработал на 
103,8 процента больше, чем 
в 2019-м, — 6,7 триллиона 
рубл ей, — привел данные 
Сергей Собянин.
Так, отечественная киноинду-
стрия сейчас находится на 
подъеме. Только в столичном 
кинокластере за прошлый год 
сняли 120 проектов. 

В столичной индустрии ИТ-
технологий и видеоигр задей-
ствовано свыше 33 тысяч ор-
ганизаций. Их общая годовая 
выручка в прошлом году пре-
высила 3,9 триллиона рублей, 
а сама отрасль, по словам мэ-
ра, бурно развивается.
Другой деятельностью — из-
дательской — в Москве зани-
мается около 12 тысяч орга-
низаций. Так, в прошлом году 
в столице впервые прошла 
Московская международная 
издательская неделя. В тече-
ние четырех дней в ней при-
нимали участие более 45 из-
дателей из 13 стран — Арген-
тины, Бразилии, Китая, Сер-
бии и других.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

 МЭР МОСКВЫ ОСМОТРЕЛ 
ХОД СТРОИТЕЛЬСТВА 
МЕТРО ➔ СТР. 2

ГОРОДСКИЕ СОБЫТИЯ И РЕПОРТАЖИ

Открылся Всемирный фестиваль 
циркового искусства
Двести артистов со всего мира демонстрируют 
свое искусство москвичам ➔ СТР. 3

ВНУТРЕННИЙ ТУРИЗМ

Завидное путешествие 
для заядлых гурманов
Отведать десерт из лепестков роз 
с местным сыром и вином ➔ СТР. 6

СЕРИАЛЫ

Вампиры питаются любовью 
зрителей и высокими рейтингами
На подходе уже третий сезон 
про кровососущих средней полосы ➔ СТР. 7

77,96 10,84КУРС ВАЛЮТ $ ¥

АЛЕКСЕЙ ТУЕВ
ЧЛЕН МОСКОВСКОГО 
ЭТНОГРАФИЧЕСКОГО ОБЩЕСТВА МЭО, 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ МЭО НА ЮЖНОМ 
УРАЛЕ 

Основная цель современной 
этнографии — развить отече-
ственную этнографию как нау-
ку, а также привить молодежи 
любовь к народной культуре 
и истории. И сейчас это дей-
ствительно наблюдается. По-
сле начала спецоперации лю-
ди стали сплоченнее. А у мо-
лодежи появляется чувство 
своего, родного.
В целом в этнографии много 
направлений. Мое любимое — 
исследование особенностей 
горно-рудного дела в эпоху 
бронзы, влияние Синташтин-
ской культуры на развитие 
и эволюцию ремесел. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Семь претендентов 
на одну сделку

Начинают слушания 
по «Крокусу»

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель столич-
ного Департамента экономи-
ческой политики и развития 
Мария Багреева (на фото)
рассказала о про-
ведении котиро-
вочных сессий 
на Портале по-
ставщиков. 

За полгода на Пор-
тале поставщиков 
состоялось почти 
93 тысячи котиро-
вочных сессий — показатель 
увеличился на 22 процента по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года.
— Котировочные сессии — 
эффективный инструмент для 
проведения закупок малого 
объема, который удобен и вы-
годен как бизнесу, так и госза-
казчикам, — отметила Мария 
Багреева. — Процедуры по-

зволили государственным 
и муниципальным учрежде-
ниям сэкономить 3,5 милли-
арда рублей за счет снижения 
начальной цены контракта. 

По словам зам-
мэра, в среднем 
в ходе котировоч-
ных сессий на одну 
сделку претендуют 
семь предприни-
мателей, а стои-
мость закупки сни-
жается на 14 про-
центов. В первом 

полугодии на портале чаще 
всего приобретали строитель-
ные и хозяйственные товары, 
бытовую технику, информа-
ционно-технологическую 
продукцию, средства связи 
и электронику — суммарное 
количество сессий по ним со-
ставило почти 25 тысяч. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В понедельник, 21 июля, 
Второй западный окружной 
военный суд в закрытом 
режиме проведет предва-
рительное слушание по уго-
ловному делу в отношении 
фигурантов дела о теракте 
в «Крокус Сити Холл».

Трагедия в концертном зале 
произошла 22 марта прошло-
го года. О завершении рассле-
дования в Следственном ко-
митете (СК) России сообщили 
в конце июня: в деле 19 обви-
няемых. По версии СК, теракт 
был совершен в интересах ру-
ководства Украины с расче-
том дестабилизировать поли-
тическую ситуацию в России. 
Участники теракта состояли 
в ячейках группировки «Вила-
ят Хорасан», входящей в меж-
дународную террористиче-

скую организацию «Ислам-
ское государство» (запрещена 
в России и признана террори-
стической).
— Для подобных дел такой 
срок проведения предвари-
тельного расследования абсо-
лютно нормальный, — гово-
рит юрист, советник адвокат-
ского бюро Екатерина Кочи-
на. — Следователям ведь 
нужно было пообщаться с по-
страдавшими, установить все 
детали произошедшего — это 
процесс не быстрый.
Адвокат потерпевших Игорь 
Трунов заявил, что всего в де-
ле 427 томов. 
— Это очень много, — отмеча-
ет Кочина. — Обычно уголов-
ное дело считается крупным, 
если в нем до 100 томов. Я ду-
маю, что такое количество ма-
териалов связано с числом по-
страдавших и свидетелей.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Громкое дело

Гобо-проекторы — создают 
текстуры и узоры (например, 
листья, окна) на ровных 
поверхностях при помощи 
специальных слайдов

Прожекторы — 
мощные направ-
ленные светиль-
ники для создания 
акцентов

Софиты — мягкий 
рассеянный свет 
сверху. Подходят для 
общего освещения

Люминесцентные приборы — дают 
мягкий, ровный свет без теней

LED-панели — све-
тильники с регули-
руемой цветовой 
температурой

Пилоты — ручные 
или автоматизиро-
ванные прожекторы, 
следящие за актера-
ми. Дают резкий луч 
с четкими границами

В России отметили День художни-
ка по свету. Корреспондент «ВМ» 
встретилась с представителем 
профессии Тимуром Галиулиным, 
узнав у него, чем отличается про-
жектор от софита и как создать 
на стене окно из лучей. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 5

По данным i-tec.ru

Чем освещают актеров театра

M
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Г ромкий сигнал 
призывает к нача-
лу работ. Старт 
огромной тяжело-
весной машине 

с поэтическим именем «Алек-
сандра» дают по рации. Про-
ходческому щиту предстоит 
провести 15 месяцев под зем-
лей. Щит проложит левый 
перегон между станциями 
«Рублево-Архангельское» 
и «Ильинская». Всего два с по-
ловиной километра пути. 
— Мы продолжаем активно 
строить новую линию метро. 
Рублево-Архангельская ветка 
улучшит транспортную до-
ступность для более миллиона 
москвичей и жителей Подмо-
сковья, — заявил Сергей Собя-
нин, дав старт работе щита. 
Подземный путь у «Алексан-
дры» обещает быть ровным, 
в самом начале перепады бу-
дут незначительными — глу-
бина заложения варьирует от 
16,5 до 17 метров, но уже 
к «Ильинской» она составит 
25 метров. Строителям и ин-
женерам приходится тщатель-
но следить за тем, какая поро-
да попадется у щита на пути.
— В этом районе у нас слож-
ные геологические условия, 
поэтому «Александра» — щит 
с грунтопригрузом, — поясня-

ет главный инженер АО «Объ-
единение «Ингеоком» Дми-
трий Лавриненко. — За счет 
такой конструкции мы не да-
дим просадки грунта. 
Он также поясняет: частично 
проходка будет осуществлять-
ся под ложем Москвы-реки, 
что является сложной инже-
нерной задачей. Тем не менее 
с ней обещают успешно спра-
виться. Да и вся Рублево-Ар-
хангельская линия станет 
важным направлением в си-
стеме городской подземки.
Тем более в Рублево-Архан-
гельском сейчас разворачива-
ется масштабный проект — 
здесь реализуется новый 
центр делового притяжения.

— Самый крупный в мире 
проект реализуется по стан-
дартам «зеленого» проектиро-
вания, также здесь применя-
ются технологии «умного до-
ма» и «умного города», — от-
метил Сергей Собянин.
Глава города добавил, что 
в этой части Московской агло-
мерации формируется очень 
мощная социальная, спортив-
ная инфраструктура, ее со-
провождает и уникальная об-
разовательная составляющая.
— В целом это проект ком-
плексной современной реали-
зации нового города, — под-
черкнул Сергей Собянин. — 
По сути дела, это целый город, 
он добавит динамику разви-

тия Москвы, задаст новые, со-
временные градостроитель-
ные тренды.
В свою очередь Герман Греф 
отметил, что при застройке 
нового района «СберСити» 
применяют самые современ-
ные технологии.
— Мы учли эстетические, тех-
нологические и этические по-
требности москвичей здесь, — 
отметил он, добавив, что уни-
кальная инфраструктура уже 
привлекает горожан и жите-
лей области.
Напомним, что Рублево-Ар-
хангельская линия метро бу-
дет начинаться у «Москвы-
Cити», пройдет через Рубле-
во-Архангельское, а ее фи-

нальной точкой станет 
Красногорск. Всего 12 стан-
ций. Пересадки организуют 
на Московское центральное 
кольцо, Солнцевскую, Филев-
скую, Арбатско-Покровскую 
и Большую кольцевую линии 
метро.
Также Сергей Собянин и Гер-
ман Греф осмотрели ход работ 
по строительству «Школы 21». 
Это будет ее крупнейший кам-
пус в России на тысячу участ-
ников. Здесь будут готовить 
цифровых инженеров и дру-
гих квалифицированных спе-
циалистов. Учреждение ста-
нет партнером колледжей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Улучшаем 
транспортную доступность
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин и предсе-
датель правления 
Сбербанка Герман 
Греф осмотрели 
ход строительства 
«Школы 21» 
и дали старт стро-
ительству тонне-
ля между станци-
ями Рублево-Ар-
хангельской ли-
нии метро. 

16 июля. Мэр Москвы Сергей Собянин, президент ПАО «Сбербанк» Герман Греф и президент компании-подрядчика АО «Объединение «Ингеоком» Дмитрий Евсеев (слева 
направо) принимают участие в запуске проходческого щита от станции «Рублево-Архангельское» до станции «Ильинская» Рублево-Архангельской линии метро

День мэра

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин поздравил выпускни-
ков с окончанием периода 
Единого государственно-
го экзамена (ЕГЭ). 
В Москве его сдали более 
90 тысяч человек. 400 бал-
лов набрала ученица шко-
лы № 1514 Надежда Яш-
молкина. 100 баллов 
по одному из предметов 
получил 1651 москвич, 
200 за два экзамена — 
104, а 300 за три дисци-
плины — четверо. 

КСТАТИ

Программа способствует 
решению вопросов материнства

Волонтерские проекты 
объединяют жителей столицы  

Более 220 тысяч москвичек 
стали участницами един-
ственной пока в России про-
граммы для поддержки ре-
продуктивного здоровья. 
Об этом вчера рассказала за-
меститель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

Программа «Стану мамой» бы-
ла запущена в Москве 10 меся-
цев назад. Она ориентирована 
на жительниц столицы от 
18 лет при наличии медицин-
ских показаний и на женщин 
в возрасте от 25 до 39 лет. За-
меститель мэра отметила, что 
у столичного здравоохране-
ния есть все возможности, что-
бы обеспечить ведение бере-
менности, роды и послеродо-
вую поддержку для женщин 
любого возраста. 
— Однако организм каждой 
женщины уникален, и важно 
понимать конкретно свои 
возможности и ограниче-
ния, — сказала она, пояснив, 
что проект призван помочь 

москвичкам сохранить репро-
дуктивное здоровье и с уве-
ренностью подходить к во-
просам материнства. — 
Участницы, например, могут 
увидеть, что по определен-
ным показаниям откладывать 
беременность нежелательно.
Анастасия Ракова добавила, 
что результаты анализа на 
уровень антимюллерова гор-
мона (АМГ) стали для многих 
участниц программы сигна-
лом и стимулом, который 
в итоге вдохновил их на реа-
лизацию мечты стать мамой.
— Сейчас по нашей програм-
ме на учет по беременности 
встали почти шесть тысяч па-
циенток, каждая пятая из ко-
торых имела пониженный по-
казатель АМГ, — сообщила 
заместитель мэра столицы. — 
Почти 300 участниц бесплат-
но воспользовались програм-
мой криоконсервации и замо-
розили свой генетический 
материал.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

С начала года более 16 тысяч 
москвичей присоединились 
к волонтерским проектам 
центров «Доброе место». 
Об этом вчера сообщил ди-
ректор ресурсного центра 
«Мосволонтер» Александр 
Левит (на фото). 

В столице активно 
развивается во-
лонтерское движе-
ние, его участни-
ками становятся 
люди совершенно 
разного возраста, 
но всех их объеди-
няют активная жизненная по-
зиция и желание оказывать 
помощь. 
Как рассказал Александр Ле-
вит, «Добрые места» давно 
уже стали для горожан неотъ-
емлемой частью их личной 
и семейной жизни, местом 
встречи друзей, воплощения 
своих идей и точками притя-
жения.
— В наших центрах можно на-
чать знакомство с полезными 
делами и социально значимы-

ми городскими проектами. 
Стать волонтером и присое-
диниться к мероприятиям 
в округах может каждый, — 
отметил он.
К слову, в центрах регулярно 
проходят различные лекции, 

круглые столы, 
тренинги, темати-
ческие мастер-
классы. Например, 
желающие оказы-
вать помощь 
участникам специ-
альной военной 
операции могут 
научиться делать 

окопные свечи и плести ма-
скировочные сети. А те, кто 
хочет помогать бездомным 
животным, узнают, как сде-
лать для них лежанки и другие 
полезные приспособления.  
Выбрать ближайший к дому 
центр и влиться в доброволь-
ческое движение столицы 
можно на официальном сайте 
ресурсного центра «Мосво-
лонтер». 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Нужен единый 
стандарт поддержки
На заседании президиума 
Совета законодателей Рос-
сийской Федерации обсуди-
ли вопросы поддержки 
участников специальной во-
енной операции (СВО). Пред-
седатель Мосгордумы Алек-
сей Шапошников (на фото)
рассказал о перспективах 
этой работы. 

Поддержка участников СВО 
остается одной из приоритет-
ных задач для законодатель-
ных органов власти разных 
уровней. На сегодняшний 
день уже принято более 
130 законов, касающихся 
этой темы, и еще 25 рассма-
триваются в Госдуме. 
В апреле этого года приняли 
федеральный закон, согласно 
которому статус ветерана бо-
евых действий теперь распро-
страняется и на военнослужа-
щих, выполняющих боевые 
задачи в Курской области. 
Алексей Шапошников под-
черкнул, что Мосгордума уде-
ляет поддержке участников 
СВО особое внимание, и дан-
ный федеральный закон во 
многом основан на предложе-
ниях, разработанных столич-
ным парламентом. 
— Сегодня важно сформиро-
вать единый проактивный 
стандарт предоставления по-
мощи для всех регионов: ме-
дицинское сопровождение, 
реабилитация, помощь се-
мьям, трудоустройство, пере-
обучение. Особое внима-
ние — вовлечению участни-
ков СВО в государственную 
и муниципальную службу, — 
отметил Алексей Шапош-
ников. 
Сегодня продолжает свою де-
ятельность рабочая группа 
Мосгордумы по вопросам 
поддержки участников спе-
циальной военной операции 

и членов их семей. Депутаты 
и волонтеры регулярно на-
правляют в новые субъекты 
РФ, приграничные регионы 
и в зону боевых действий гу-
манитарную помощь. 
В период летнего перерыва 
депутаты Мосгордумы про-
должают работать с избира-
телями, в том числе и по обра-
щениям, касающимся под-
держки участников специаль-
ной военной операции. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Летний проект поможет детям 
выбрать профессию

Вчера в центре «Моя карье-
ра» прошло занятие проф-
ориентационного проекта 
для подростков «Лето моей 
карьеры», выбравших на-
правление «Психология». 

Проект «Лето моей карье-
ры» — это уникальная воз-
можность для подростков по-
знакомиться с современными 
профессиями на практике.
— Ребята смогут посетить ве-
дущие предприятия столицы, 
принять участие в профессио-
нальных тренингах и деловых 
играх, а также развить уни-
версальные навыки, — рас-
сказал руководитель Службы 
занятости населения Москвы 
и центра «Профессии будуще-
го» Андрей Тарасов.
В этом году для подростков 
14–17 лет подготовили более 

30 профшкол по самым вос-
требованным профессиям. 
Начальник отдела специаль-
ных проектов по работе с мо-
лодежью Екатерина Шальне-
ва уточнила, что добавлены 
новые направления, напри-
мер «Модельер-стилист», «Ло-
гист», «Повар-кондитер». 
— Также подростки знакомят-
ся с такими специальностями, 
как «Аддитивные техноло-
гии», «Кибербезопасность», 
«Авиационная техника» 
и многими другими, — доба-
вила она. — Часть занятий 
проходит на базе колледжей, 
где ребята осваивают практи-
ческие навыки профессий. 
Главная задача проекта, как 
отметила Екатерина Шальне-
ва, — помочь подросткам 
определиться с будущей ка-
рьерной стратегией. 

14-летняя школьница Юлия 
Быкова интересуется психо-
логией и хотела побольше уз-
нать об этой профессии. 
— Если мне понравится, то, 
возможно, пойду учиться по-
том на психолога, — подели-
лась она.
На занятиях проекта Юлия 
уже узнала, как правильно на-
чинать диалог с людьми, полу-
чила навыки эффективной 
коммуникации. Кстати, все 
лекции проводят опытные 
практикующие психологи. 
Психология также привлекает 
и 17-летнего школьника Алек-
сандра Тетеревенкова. Свое 
будущее он планирует связать 
с медициной и знания по пси-
хологии считает важными 
в этой работе.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

16 июля. Участница проекта «Лето моей карьеры» Юлия Быкова на занятии профшколы 
по направлению «Психология» в центре «Моя карьера». ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Пассажиры метро скоро смогут оплачивать 
проезд по биометрии на любой станции

Дворец пионеров организует для школьников 
городские программы и выездные смены 

Сервис оплаты проезда 
по биометрии до конца года 
заработает на всех станциях 
столичного метро. Об этом 
вчера сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
транспорта и промышленно-
сти Максим Ликсутов.

Оплатить проезд по биоме-
трии уже можно на всех стан-
циях Троицкой, Бутовской, 
Некрасовской и Филевской 
линий метро. В конце про-
шлой недели работы по под-
ключению к сервису заверши-
лись на Солнцевской ветке.
— Москва — мировой лидер 
по количеству видов транс-
порта, где доступна оплата по 
биометрии, — рассказал Мак-
сим Ликсутов. — Платежный 
сервис работает в метро, на 
МЦК, «Аэроэкспрессе», регу-

лярных речных маршрутах 
и некоторых станциях МЦД.
Сейчас к оплате по биометрии 
подключены около 1,5 тысячи 
турникетов общественного 
транспорта столицы.
Еще один современный сер-
вис появился в терминале № 1 
городского вокзала «Нижего-
родская» — там заработала 
цифровая стойка «Живое об-
щение». На вопросы пассажи-
ров ответит аватар чат-бота 
Александра.
— Подобный интерактивный 
ассистент уже около года рабо-
тает на цифровой станции 
«Марьина Роща» Большой 
кольцевой линии метро, — на-
помнил Максим Ликсутов. — 
За это время им воспользова-
лись более 30 тысяч раз.
Виртуальный ассистент рас-
скажет о графике работы ме-

тро и способах оплаты проез-
да, поможет пополнить карту 
«Тройка» и построить удоб-
ный маршрут на интерактив-
ной схеме столичной подзем-
ки. Кроме того, на цифровой 
стойке можно купить суве-
нирную продукцию метро.
— Благодаря персонализиро-
ванным сервисам пассажи-
рам стало еще удобнее полу-
чать услуги московского 
транспорта, — подчеркнул 
заместитель мэра Москвы.
В течение нескольких недель 
возле цифровых стоек можно 
будет встретить сотрудника 
Департамента транспорта. Он 
соберет обратную связь о ра-
боте виртуального помощни-
ка. Участники опроса получат 
сувениры.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Городские и выездные сме-
ны Московского дворца пио-
неров этим летом посетят бо-
лее 6,5 тысячи человек. Вче-
ра об этом сообщили в сто-
личном Департаменте 
образования и науки. 

Московские центры дополни-
тельного образования этим 
летом подготовили для ребят 
около 700 тематических смен, 
которые посетят свыше 43 ты-
сяч детей. Одной из главных 
площадок стал Московский 
дворец пионеров на Воробье-
вых горах, который организу-
ет как городские, так и выезд-
ные смены. 
Ребят ждут интерактивные 
игры, творческие мастер-
классы, а также мероприятия, 
направленные на раскрытие 
лидерских качеств. 

Более 2,7 тысячи детей посе-
тят в этом сезоне городские 
программы Дворца пионеров 
на Воробьевых горах. А свыше 
3,8 тысячи  примут участие 
в выездных сменах. 
Так, все лето во Дворце пионе-
ров будут идти смены проекта 
«Профильная четверть» для 
детей от 7 до 17 лет. Ребята 
примут участие в творческих 
и научных мастер-классах, 
различных лекциях и заняти-
ях на свежем воздухе. 
На некоторые смены, которые 
пройдут в августе, еще можно 
зарегистрироваться. К приме-
ру, с 4 по 15 августа пройдет 
смена «Восход». Ребят пригла-
шают погрузиться в мир до-
стижений и традиций Восто-
ка, раскрыть тайны древних 
рукописей и секреты восточ-
ных мастеров. 

— Мне очень нравятся лет-
ние смены, — рассказывает 
ученица школы № 109 Соня 
Воробьева. — У меня класс-
ные вожатые, а больше всего 
мне запомнилось, как мы де-
лали химические опыты — 
смеши вали кислоту и ще-
лочь. Я, кстати, после этого 
заинтересовалась наукой, 
захотелось узнать больше 
о химии. 
Дворец пионеров проводит 
и выездные смены. Так, на бе-
регу Истринского водохрани-
лища проходит выездная про-
грамма в образовательном 
центре «Команда». В про-
фильных сменах участвуют 
победители, призеры и ак-
тивные участники городских 
проектов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

С января 2023 года при 
Совете законодателей 
Центрального феде-
рального округа по ини-
циативе Московской го-
родской думы действует 
рабочая группа «Центр 
оперативного правового 
реагирования». За вре-
мя его работы было вы-
явлено около 60 про-
блемных вопросов, ка-
сающихся СВО, направ-
лено более сотни 
запросов и предложе-
ний в федеральные и ре-
гиональные органы вла-
сти, проработано не-
сколько проектов феде-
ральных законов. 
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Ощутите 
ароматы 
истории кино
Первая парфюмерная экс-
курсия по истории кино стар-
тует в Москве с 19 июля. 
«ВМ» узнала подробности. 

В кинопарке «Москино» начи-
нают проводить парфюмер-
ные, или ольфакторные, экс-
курсии. Их фишка в том, что 
способом погружения в эпоху 
становятся не только экспона-
ты, но еще и запахи. Над соз-
данием пяти таких ароматов 
работала петербургская лабо-
ратория «Гильдия парфюме-
ров». Автором же этой нео-
бычной идеи стала экскурсо-
вод Елизавета Блинова. По ее 
словам, это будет не экскур-
сия в привычном смысле сло-
ва, а некий новый опыт, эмо-
циональное и сенсорное по-
гружение.
— Каждый аромат не просто 
сопровождает рассказ, а ста-
новится частью повествова-
ния, — пояснила Елизавета 
Блинова.
Экскурсионный маршрут на-
зывается «Фильмография аро-
матов». В течение двух часов 
посетителей проведут по ше-
сти ключевым площадкам ки-
нопарка «Москино». 
В Образовательном центре 
гости смогут ощутить, в том 
числе и с помощью обоняния, 
атмосферу первых кинотеа-
тров XX века. В «Дальнево-
сточном городе» гостей ждет 
запах свежескошенного сена 
и сырой травы, на «Витебском 
вокзале» — атмосфера путе-
шествия, а в «Москве 1940-х 
годов» — ароматы легендар-
ной послевоенной парфюме-
рии. Финальной точкой ста-
нет «Парк сказок», где гости 
смогут завершить путеше-
ствие в тишине и гармонии 
с природой. 
Экскурсии проводятся по 
предварительной записи.
ЕВГЕНИЙ КОЛОМИЕЦ
edit@vm.ru

Новые именные звезды 
пополнили цирковую аллею
В Большом Московском цир-
ке на проспекте Вернадского 
состоялась торжественная 
церемония открытия памят-
ных именных звезд. Корре-
спонденты «ВМ» побывали 
на мероприятии.

Сразу две именные звезды, 
посвященные знаменитым 
и признанным мастерам цир-
кового искусства, народным 
артистам Российской Федера-
ции Виталию Воробьеву и Вла-
димиру Довейко-младшему, 
появились на Аллее звезд 
в Большом Московском цирке 
на проспекте Вернадского.
Аллея звезд открылась в цир-
ке 25 лет назад и с тех пор ре-
гулярно продолжает попол-
няться именами тех, кто по-
святил свою жизнь цирку 
и внес значительный вклад 
в его развитие.
Одну из именных звезд вчера 
посвятили посмертно совет-
скому и российскому артисту 
цирка, режиссеру-постанов-
щику, дрессировщику Вита-
лию Воробьеву. Ее открыла 
супруга народного артиста 
Любовь Воробьева. 
На второй звезде, которая по-
полнила аллею, увековечено 
имя потомственного артиста 
цирка Владимира Довейко-
младшего. Как отметил Вла-
димир Владимирович, ее раз-
местили недалеко от звезды, 
открытой в честь его отца. 
— Это не только моя звез-
да, но и моего отца. У него 

есть и своя звезда, но и эта 
звезда — тоже его, — сказал 
артист. — Эта звезда и моих 
партнеров — удивительных, 
великолепных, гениальных, 
с которыми я имел честь соз-
давать номера и аттракцио-
ны, такие как партерная акро-
батика, воздушная гимнасти-
ка, иллюзия и клоунада. 
Артист добавил, что свою 
именную звезду он посвяща-
ет и тем людям, кто был ря-
дом с ним, верил, поддержи-
вал и помогал в трудные для 
него годы. 

Торжественная церемония от-
крытия именных звезд в Боль-
шом Московском цирке стала 
мероприятием, открываю-
щим Всемирный фестиваль 
циркового искусства «ИДОЛ», 
который в этом году будет 
проходить с 17 по 20 июля.
Как рассказали организато-
ры, уже завтра Цирк на про-
спекте Вернадского соберет 
на одной арене артистов из 
разных стран мира, которые 
покажут свое мастерство. 
В программе фестиваля — но-
мера всех цирковых жанров.
В заключительный день фе-
стиваля профессиональное 
жюри отметит лучших цирко-
вых артистов, им предстоит 
выбрать безупречно испол-
ненные и самые зрелищные 
номера программы. 
Зрители фестиваля тоже вы-
ступят в роли членов жюри 
и также смогут голосовать за 
понравившиеся номера. По 
результатам этого голосова-
ния будут присуждены пре-
мии зрительских симпатий. 
Как пообещал художествен-
ный руководитель, режиссер-
постановщик фестиваля Ас-
кольд Запашный, Всемирный 
цирковой фестиваль «ИДОЛ» 
по сложившейся традиции 
удивит зрителей.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Суровые сказки северных народов учат 
ребят добру, силе, мудрости
Вчера на площадке «Книга 
в городе» в Пушкинском 
сквере открылся клуб «Сказ-
ки Севера». В его рамках дети 
будут знакомиться с история-
ми и фольклором коренных 
народов России, а также уча-
ствовать в мастер-классах.

Над детьми, старательно рас-
крашивающими замыслова-
тый этнический знак, возвы-
шается здание площадки в ви-
де большой раскрытой книги: 
с ее страниц на участников 
смотрят строчки пушкинско-
го «Лукоморья». 
— После сегодняшнего заня-
тия каждый из участников 
может забрать с собой тради-
ционный якутский оберег, 
приносящий здоровье, — рас-
сказывает ведущая меропри-
ятия, библиотекарь Цен-

тральной городской детской 
библиотеки имени А. П. Гай-
дара Анна Сабакай. — У этого 
народа много различных обе-

регов на все случаи жизни. 
В Якутии их делают из кожи, 
дерева либо вырезают на ко-
сти, но у нас вот такой фор-
мат — чтобы не резать и дети 
справились без проблем. 

На оберегах обещают не оста-
навливаться: в планах также 
уроки по созданию нацио-
нальных костюмов и  голов-

ных уборов из под-
ручных средств.
Цикл занятий 
«Сказки Севера» ре-
шили начать имен-
но с изучения фоль-
клора Республики 
Саха, ведь это са-
мый большой реги-
он России. 
— Он очень само-
бытный, его куль-
тура заинтересует 
всех, — рассказы-

вает Анна Сабакай. — Напри-
мер, первым посетителем на-
шего клуба сегодня стал ма-
ленький Луиджи, который 
приехал со своими родителя-
ми сюда из Италии. Ему было 

интересно узнать больше 
о России, о Республике Саха. 
Начали мероприятие с якут-
ской сказки о том, почему 
в республике зима длиннее 
лета. По словам Анны, север-
ные сказки отличаются су-
ровостью — в них всегда есть 
проявления физической си-
лы, борьба противоречий. 
Так и здесь: природа, прислу-
шавшись к мнению быка, 
решила сделать зиму длин-
нее. Конь, не согласившись 
с этим, ввязался в драку с бы-
ком, где пострадали оба. По 
поверьям, именно из-за это-
го у лошадей отсутствует 
желчный пузырь, а у рогато-
го скота — клыки. А зима 
в Якутии все же стала намно-
го длиннее лета. 
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

ЕЛЕНА ШИЛИНА
ВЕДУЩИЙ МЕТОДИСТ ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
ДЕТСКОЙ БИБЛИОТЕКИ 
ИМЕНИ А. П. ГАЙДАРА

Россия — это многонацио-
нальная страна, но между на-
родностями и их фольклором 
у нас не так много различий. 
Везде выдвигаются одни 
и те же постулаты о добре, си-
ле и мудрости. Изучая сказки 
других народов, человек по-
нимает: не особо мы и отлича-
емся от других. Подобные ме-
роприятия дают ребенку воз-
можность понять, откуда и что 
берется. Все мы росли на сказ-
ках — из них исходит история 
наших предков. Мы помним, 
например, былины о наших 
богатырях, мы гордимся ими, 
наши дети хотят быть на них 
похожими, — вот для этого 
и необходимо такое изучение. 
Чтобы человек думал о своих 
корнях, испытывал патриоти-
ческие чувства по отношению 
к своей Родине. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

 ОБ ОТКРЫТИИ ФЕСТИВАЛЯ 
ИДОЛ ЧИТАЙТЕ 
В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ 

ЭДГАРД ЗАПАШНЫЙ 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР БОЛЬШОГО 
МОСКОВСКОГО ЦИРКА, ПРОДЮСЕР 
И ВЕДУЩИЙ ФЕСТИВАЛЯ

Открывается Всемирный фе-
стиваль циркового искусства 
«ИДОЛ». Девятый год подряд 
на манеже Большого Москов-
ского цирка соберутся лучшие 
артисты. В этом году мы смог-
ли заключить контракты 
с представителями пятнадца-
ти стран мира — это Соединен-
ные Штаты Америки, Португа-
лия, Мексика, Эфиопия, Вьет-
нам, Россия, Монголия, Ма-
рокко, Австралия, Танзания, 
Китай, Казахстан, Чили, Ко-
рейская Народная Демократи-
ческая Республика, Венгрия. 
Всего 191 участник. Это на се-
годня самый большой цирко-
вой фестиваль не только в на-
шей стране, но и в мире.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ф орум в этом го-
ду проходит во 
Дворце Ирины 
Винер с 16 по 
20 июля. Орга-

низаторами турнира выступа-
ют столичный Департамент 
спорта совместно с Федера-
цией шахмат города Москвы. 
Первый день этого спортив-

ного турнира запомнился 
утренними соревнованиями 
между шахматистами из раз-
ных стран, среди которых Бе-
ларусь, Германия, Бельгия, 
Молдова, Армения, Украина, 
Швеция. 
В этом году программа фору-
ма включает проведение эта-
пов Кубка России среди муж-
чин и среди женщин, а также 
открытые соревнования сре-
ди мальчиков и девочек до 11, 
13 лет (этап детского Кубка 
России), юношей и девушек 
до 17 лет. А самым знамена-
тельным событием станет 
турнир звезд: 19 и 20 июля 
международный гроссмей-
стер Сергей Карякин будет 
сражаться за победу с трех-
кратным победителем все-
мирных шахматных олимпи-
ад в составе сборной России 
Алексеем Дреевым. 
Вход на мероприятия свобод-
ный, поэтому наблюдать 
за играми может любой жела-
ющий. 

По словам детского тренера 
по шахматам Даниила Андре-
ева, такие мероприятия важ-
ны для профессиональных 
спортсменов. Они позволяют 
увидеть свои слабые и силь-
ные стороны.
— Это традиционно любимое 
всеми шахматистами города 
мероприятие, которое вызы-
вает большой ажиотаж. Здесь 
можно увидеть навыки игро-
ков из разных стран, понять, 
как отличаются наши мето-
дики преподавания. Я всегда 
с большим интересом слежу 
за мероприятием, — расска-
зал он.
В торжественной церемонии 
открытия мероприятия при-
няли участие именитые 
спорт смены и другие знаме-
нитости. Так, комментатор 
Дмитрий Губерниев, привет-
ствуя участников, отметил, 
что обстановка в рамках пер-
вого турнира показалась ему 
максимально захватываю-
щей и напряженной. Он неод-

нократно рассказывал, что 
сам очень любит шахматы 
и увлекается ими много лет.
— Я с детства занимаюсь изу-
чением этого вида спорта, 
у меня очень много шахмат-
ной литературы. Очень инте-
ресно наблюдать за тем, как 
происходит игра, как меняют-
ся эмоции участников, — под-
черкнул он.
Кстати, победителям Moscow 
Open 2025 среди мужчин, 
женщин, а также юношей 
и девушек до 17 лет вручат ав-
томобили марки «Москвич», 
а также другие призы от парт-
неров мероприятия. 
Гостей форума, помимо тур-
ниров, ждет еще немало инте-
ресного. Так, желающие смо-
гут проверить свои силы 
и остроту ума в зоне с наполь-
ными шахматами и настоль-
ными играми. Сразиться 
в турнирах по блицу и бы-
стрым шахматам. Запланиро-
ваны и выступления творче-
ских коллективов.

Прямые трансляции сорев-
нований с комментариями 
международных мастеров 
Андрея Цветкова и Лидии То-
машевской будут вестись на 
странице Федерации шах-
мат Москвы во «ВКонтакте» 
  vk. com/mscchess. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Победителям шахматного 
турнира вручат по машине

Вчера в столице 
прошло торже-
ственное откры-
тие Международ-
ного шахматного 
форума Moscow 
Open 2025. В нем 
примут участие 
более 1000 спорт-
сменов.

16 июля. Мария Овчинникова участвует в турнире девочек до 11 лет. Ситуация на доске непростая, так что над ходом нужно серьезно подумать. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Событие

CЕРГЕЙ КАРЯКИН
ЧЕМПИОН МИРА ПО РАПИДУ И БЛИЦУ 

Я рад, что шахматный спорт 
становится все более попу-
лярным в нашей стране. 
Это результат совместных уси-
лий власти, спортсменов, ко-
торые приобщают к нему бла-
годаря различным мероприя-
тиям, доступности секций. 
Считаю, что этот вид спорта 
позволяет нации интеллекту-
ально развиваться, и, конеч-
но, я всячески поддерживаю 
подобные инициативы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сегодня на Страстном буль-
варе можно полюбоваться 
необычной выставкой — его 
украсили работы финалистов 
открытого арт-конкурса 
«Московское лето» проекта 
«Лето в Москве». 

Большие расписные шары 
стали частью художественно-
го оформления города, пре-
вратив пространство на 
Страстном бульваре в гале-
рею современного искусства 
под открытым небом. 
Профессиональный худож-
ник, дипломат, член Евра-
зийского художественного 
союза, Творческого союза 
художников России, эрудит 
в области мировой культуры, 
публицист и философ, обла-
датель огромного количества 
медалей и почетной грамоты 
президента России «За заслу-
ги в развитии отечественной 
культуры и искусства» Петр 
Пекленков отразил в своей 
композиции сказочные моти-
вы и русский стиль. Он лично 
расписал гигантские шары, 
когда в столице установилась 
теплая погода, делая это по 
заранее подготовленным 
эскизам. 
— Для себя я выбрал стиль ре-
тросказки — с самоваром, 
уютом и фантазией, — рас-
сказал он.
Особенно выделяется сцена 
чаепития, где важное место 
отведено традиционному са-
мовару и расписному чайнику 
наверху. Компанию этому сю-
жету составили два кота на 
гигантском шаре, которые си-
дят под звездами и луной. 
Каждый сферический арт-
объект, расписанный Петром 
Пекленковым, украшают яр-
кие звезды.
Другая участница городского 
арт-конкурса «Московское ле-
то» Ксения Кутаева изобрази-
ла рыбу с фотоаппаратом, ко-

торая прогуливается возле 
станции столичного метропо-
литена «Арбатская».
Кроме того, в числе лучших 
работ — сюжеты брата и се-

стры Дмитрия и Марии Мед-
ведевых. Они подготови-
ли эскизы разноцветных 
мыльных пузырей, а также 
сочных ягод и яркого моро-
женого.
— Красиво! Так и хочется все 
съесть, — высказалась одна 
из юных посетительниц 
Страстного бульвара Лилия 
Ахметзянова. 
А еще эту часть московского 
центра украшают расписные 
арки. Так, участница конкур-
са Алина Кравченко создала 
яркие цветы на фоне вечер-
них жилых домов. 
— Роспись на внутренней сто-
роне арки и ее торце создает 
эффект погружения, — пояс-
нила она, — зритель словно 
оказывается внутри летнего 
московского пространства, 
где царят беззаботность 
и вдохновение. 
Оценить необычные работы 
художников можно вплоть до 
10 сентября.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Страстной бульвар украсили 
разноцветные арки и шары

9 июля. Трехлетняя Лилия Ахметзянова любуется 
расписными шарами. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Цикл занятий 
решили начать
с чтения якутского 
фольклора, 
создания оберегов

«Лето в Москве» — глав-
ное событие сезона. Как 
напомнили в столичном 
Департаменте торговли 
и услуг, оно объединяет 
самые яркие мероприятия 
столицы. Ежедневно 
во всех районах и округах 
города проходят благо-
творительные, культур-
ные и спортивные собы-
тия, большинство из кото-
рых бесплатные. Отметим, 
что проект «Лето в Мо-
скве» проводится во вто-
рой раз, и нынешний се-
зон обещает стать еще 
более насыщенным, 
чем предыдущий.

СПРАВКА

15 июля. Народный артист РФ Владимир Довейко-младший с супругой Вероникой (справа) 
и дочерью Полиной во время открытия именной звезды. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

16 июля. Анна Сабакай, ведущий библиотекарь Центральной городской детской библиотеки 
имени А. П. Гайдара, показывает якутский талисман здоровья, изображенный на тарелке. 
Рядом с Анной — кот ученый, герой поэмы Александра Пушкина. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК
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15 июля. Врач, участница акции «Автопоезд здоровья» 
Ольга Лунина (слева) проводит обследование жительницы 
Мангушского района ДНР 

Продвигаемся вперед 
Подразделения группировки войск «Восток» в результате 
успешных наступательных действий освободили населен-
ный пункт Новохатское в ДНР. Об этом сообщили в Мини-
стерстве обороны России.
— В ходе боя штурмовики закрепились в селе и выбили укра-
инских боевиков, открыв себе путь к еще одному участку гра-
ницы республики с Днепропетровской областью, — уточнили 
в ведомстве.
■
Вынесли приговор наемнику
Второй Западный окружной военный суд заочно приговорил 
гражданина Республики Парагвай Луго Хименеса Хорхе 
Адриана к 24 годам лишения свободы: он участвовал в кон-
фликте на Украине в качестве наемника ВСУ. Луго также был 
в числе тех, кто незаконно вторгся в Курскую область.
Первые пять лет мужчина проведет в тюрьме, а остальной 
срок — в колонии строгого режима, сообщили в суде.
За свою работу Хорхе получил не менее восьми тысяч долла-
ров, или 730 тысяч рублей. В приговоре суда указано, что эти 
деньги необходимо конфисковать.

■
Воссоединяют семьи
13-летний мальчик вернулся к маме с папой в Россию с Укра-
ины, сообщает уполномоченный при президенте России 
по правам ребенка Мария Львова-Белова.
По ее словам, в 2016 году ребенок уехал с бабушкой на Укра-
ину по семейным обстоятельствам. Однако позже родители 
приняли решение, что мальчика надо вернуть в Россию. Вос-
соединиться с близкими хотел и сам ребенок.
— Мы взяли обращение в работу. При содействии государ-
ства Катар, Международного комитета Красного Креста 
и профильных ведомств помогли в воссоединении мальчика 
с близкими, — поделилась Львова-Белова.
Напомним, что Аппарат детского омбудсмена уже помог вос-
соединиться 25 детям из 17 семей с близкими в России.
■
Подсчитали потери врага
Подразделения ВСУ потеряли более 1255 военнослужащих 
в зоне проведения спецоперации. Треть из них пришлись 
на зону ответственности группировки войск «Центр»: здесь 
противник потерял 425 человек.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Бойцы-разведчики 1430-го 
гвардейского мотострелко-
вого полка с позывными 
«Зима» и «Север» из обычных 
автоматов АК-74  ночью унич-
тожили вражеский дрон-
разведчик, или, как их 
называют на фронте, «кры-
ло». Тем самым прикрыли на-
ши тылы от возможных уда-
ров противника.

Бойцы занимали позицию во 
втором эшелоне, на замаски-
рованном пункте воздушно-
го наблюдения. Когда их то-
варищи на передней линии 
обнаружили вражеский 
дрон-разведчик, то оператив-
но передали данные дальше, 
по пути предполагаемого на-
правления его движения. 
«Зима» и «Север» с помощью 
установленных на автоматы 
приборов ночного видения 
и тепловизоров сумели опера-
тивно засечь вражескую «пти-
цу», которая отправилась на 
«охоту», и, получив подтверж-
дение от командования, всту-
пили в бой.
— По цели сразу же открыли 
огонь. Объект уничтожили 
благодаря слаженным дей-
ствиям: один военнослужа-

щий корректировал огонь, 
второй вел прицельную 
стрельбу. Бойцы меняли друг 
друга для перезарядки, — рас-
сказал «ВМ» один из офицеров 
полка. — Кстати, боеприпасы 
они использовали самые 
обычные, штатные, калибра 
5,45, со стальным сердечни-
ком. Правильно говорят, что 
умелая рука бьет наверняка.
Он добавил, что оперативное 
уничтожение такой непро-

стой цели стало возможным 
благодаря регулярным тре-
нировкам, которые прово-
дятся в подразделении в сво-
бодное от основной службы 
время. 
— Боевую задачу выполнили 
успешно, конечно, обрадова-
лись! И вражеский беспилот-
ник обезвредили, и тыл при-
крыли — наверняка БПЛА  ле-
тел наводить вражеские раке-
ты и артиллерию на наши 

технику или позиции, — сооб-
щили специальному корре-
спонденту «ВМ» разведчики 
1430-го гвардейского мото-
стрелкового полка с позывны-
ми «Север» и «Зима». — Не зря 
приходилось по много часов 
тренироваться на тыловых 
полигонах. Верно подмечено, 
что тяжело в учении — легко 
в бою.
АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
a.zernakov@vm.ru

Разведчики уничтожили вражеское 
«крыло» из обычных автоматов

14 июля. Бойцы 1430-го гвардейского мотострелкового 
полка «Север» (слева) и «Зима» на боевых позициях

Баку играет 
с огнем

В Екатеринбурге задержали с от-
крытием уголовного дела сына 
главы местной азербайджан-
ской диаспоры.  Мутвалы Шых-
лински  предъявлено обвинение 
в нападении на сотрудника пра-
воохранительных органов, нахо-
дящегося при исполнении. Ко-
нечно, ту же паузу с задержани-
ем Шыхлински-младшего мож-

но в какой-то степени объяснить нежеланием 
обострять возникший конфликт. При том, что такие 
двойные стандарты по высоким политическим со-
ображениям уже неоднократно ставили нашу стра-
ну в двусмысленное положение слабости в отноше-
ниях с соседями. Опыт Украины особенно показате-
лен. К тому же история с Азербайджаном, бросив-
шимся на выручку — подчеркнем — давно уже 
российских граждан, — 
приобрела неожиданный 
поворот. В США задержали 
этнического азербайджан-
ца, обвиняемого в финан-
совых махинациях. Думае-
те, в Баку арестовали кор-
респондента американ-
ских СМИ? На Украине без 
суда и следствия ликвиди-
ровали двух граждан 
«страны огней», которых 
обвинили в убийстве вид-
ного украинского спец-
службиста Воронича. При-
чем никаких конкретных 
доказательств их преступ-
ной деятельности или об-
стоятельств их ликвида-
ции предъявлено не было. 
Но и местная азербайд-
жанская диаспора хранит 
гробовое молчание. И в Ба-
ку не требуют выдать их тела, чтобы похоронить как 
национальных героев. Понятно, кто истинный со-
юзник Баку. А тут еще проанализировали тамошние 
учебники истории, в которых Россию и русских 
именуют исключительно «колонизаторами» и «ок-
купантами».  Так что вся шумиха вокруг азербайд-
жанского криминала — это просто маневр красиво 
завернуть давно готовившийся поворот от наших 
ворот. 
Тут в Саратове дефилировало несколько машин 
с выставленными в окнах флагами Азербайджана. 
Продолжают тестировать наше долготерпение?

МИХАИЛ 
ЩИПАНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Спецпредставитель США 
при НАТО Мэттью Уитакер 
вчера заявил, что Европа 
сейчас не в состоянии про-
изводить достаточно ору-
жия для Украины.

В интервью американскому 
каналу он заявил, что «сей-
час Европа не может произ-
водить вооружения, необ-
ходимые Украине на поле 
боя или в случае потенци-
альной войны в Европе. По-
этому Соединенные Штаты 
являются ведущим произ-
водителем таких систем во-
оружения и будут постав-
лять их в Европу. Европа за-
платит за них, и это разум-
ный подход».
Впрочем, в самой Европе 
теперь уже с большим скеп-
тицизмом относятся к идее 
оплачивать оружие для 
«незалежной». Одной из 
первых отказалась Фран-
ция, поскольку в стране 

наблюдается огромный де-
фицит бюджета и внуши-
тельный госдолг. По этим 
же причинам отказывается 
закупать оружие у США 
и Италия, а также Чехия. 
Впрочем, Германия, Бри-
тания и даже Норвегия 
раскошелиться готовы. 
А Трамп так и вовсе заявил, 
что первые поставки си-
стем «Пэтриот» на Украину 
уже начались. 
Москва однозначно нега-
тивно относится к вооруже-
нию Украины. Пресс-секре-
тарь президента России 
Дмитрий Песков заявил: 
«Европейцы проявляют 
оголтелый милитарист-
ский настрой и деклариру-
ют свое намерение тратить 
несметные деньги на закуп-
ки вооружений, на то, что-
бы дальше провоцировать 
продолжение войны».
ВАЛЕНТИН ЗВЕГИНЦЕВ
edit@vm.ru

Вчера армия Израиля на-
несла ряд авиаударов 
по Сирии. Погиб один 
мирный житель, 18 чело-
век получили ранения.

Кроме того, армия Израи-
ля готовится перебросить 
две дивизии на Голанские 
высоты.
Поводом для атаки Израиля 
стало то, что в минувшие 
выходные в город Сувейду, 
где преимущественно про-
живают друзы, были введе-
ны сирийские войска. Офи-
циальный Дамаск целью 
операции назвал очистку 
города от вооруженных 
формирований.
Напомним, что еще в фев-
рале 2025-го власти Израи-
ля заявляли, что не призна-
ют контроль новых властей 
Сирии над территориями 
к югу от Дамаска, и потре-
бовали полной демилита-
ризации юга страны. Так-

же Тель-Авив заявил о при-
верженности защите друз-
ского населения юга 
Сирии.
Посол США в Анкаре, спец-
представитель президента 
Соединенных Штатов До-
нальда Трампа по Сирии 
Томас Баррак призвал на-
чать конструктивный диа-
лог по ситуации на юге 
страны. «Все стороны долж-
ны отступить и начать кон-
структивный диалог, кото-
рый приведет к прочному 
прекращению огня. Вино-
вные должны быть привле-
чены к ответственно-
сти», — написал он у себя 
в соцсети.
Госсекретарь США Марко 
Рубио также отреагировал 
на авианалеты Израиля, за-
явив, что Штаты хотят «что-
бы боевые действия закон-
чились как можно скорее».
ВИТАЛИЙ ОБРАЗЦОВ
edit@vm.ru

«Вечерняя Москва» представляет рубрику «На весь 
мир». Здесь мы будем рассказывать о наиболее за-
метных событиях и важных заявлениях мировых 
лидеров. О том, как их оценивают эксперты и какое 
влияние они способны оказать на жизнь россиян, 
читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Европа без Штатов не сможет 
вооружить Украину

Израиль вновь бомбит. 
Теперь досталось Сирии

1430-й полк создан осе-
нью 2022 года. Летом 
и осенью 2023-го полк 
вместе с 42-й гвардей-
ской мотострелковой ди-
визией отражал атаки 
украинских войск в на-
правлении села Работино 
Запорожской области.  
25 января 2024 года полку 
присвоено почетное наи-
менование «гвардей-
ский» за массовый геро-
изм и отвагу, стойкость 
и мужество, проявленные 
личным составом в боях. 
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К каждому этапу 
конкурса девуш-
ка подошла с ду-
шой и особым 
трепетом, тща-

тельно подбирая наряды. Так, 
ее платье было сшито в рус-
ском стиле — роскошном 
и лаконичном — белое, а спе-
реди цветочная вышивка. Ну 
и, конечно, русые волосы 
украшал белоснежный ко-
кошник с ярким красным ор-
наментом. 
София — студентка второго 
курса Донецкой академии 
управления и государствен-
ной службы. Помимо обуче-
ния, девушка увлекается ис-
кусством профессионального 
макияжа. И решила, что хочет 
посвятить жизнь созданию 
неповторимых и утонченных 
образов для россиянок.
— Я больше за естественную 
красоту. Хочу помочь девуш-
кам раскрыть свой внутрен-
ний свет и почувствовать себя 
увереннее, — рассказывает 
«ВМ» София Яицкова. — 
А еще, конечно же, больше пу-
тешествовать или открыть 
свое дело. Мы — дончане — 
всегда откладывали жизнь на 
потом, что неудивительно, 
в связи с военно-политиче-
ской ситуацией в регионе. Но, 
как показывает время, жизнь 
настолько нестабильна, что 
нужно брать от нее все.

Когда на Украине начался во-
енный конфликт, в 2014 году 
Софии было всего восемь лет. 
Она, вспоминает, что в тот год 
город опустел, а под окнами 
проезжали танки. И София, 
будучи ребенком, даже не 
представляла, что это затянет-
ся на десятилетие. В школах 
проводили инструктажи, 
учебные эвакуации — очень 
хотели максимально обезопа-
сить детей от бомбежек ВСУ. 
— Если честно, иногда страш-
но представлять, как давно 
это началось, что большую 
часть моей жизни, весь пери-
од обучения в школе, это все 

было в состоянии войны, — 
говорит София. 
По словам девушки, сейчас 
в Донецке появляется все 
больше местных брендов, ко-
торые создают одежду с уни-
кальными элементами дизай-
на. Например, футболка с вы-
шивкой бутерброда, наполо-
вину выглядывающего из 
кармана, и рядом надпись — 
«тормозок». Так донецкие 
шахтеры называют еду, кото-
рую берут на работу, вот слово 
и вошло в обиход. А одна де-
вушка рисует на джинсовых 
куртках достопримечательно-
сти города, например памят-

ник «Твоим освободителям, 
Донбасс» в Донецке. 
— С началом украинского 
конфликта городская жизнь 
долгое время была закрытой, 
не хватало выбора товаров, — 
добавляет София. — Напри-
мер, чтобы купить одежду, ез-
дили в Ростов-на-Дону. Но 
сейчас на рынок начали захо-
дить крупные российские 
бренды: ювелирные салоны, 
бутики одежды. У нас  появля-
ется больше продуктовых ма-
газинов... Уверена, скоро До-
нецк вновь станет перспек-
тивным городом, а мы — дон-
чане — в этом поможем. 

Победу в конкурсе получают 
не только самые красивые, но 
и всесторонне развитые де-
вушки, рассказал журнали-
стам министр молодежной 
политики ДНР Кирилл Мака-
ров. По его словам, конкурс 
может создать другой образ 
Донбасса для граждан нашей 
страны. Ведь регион не дол-
жен ассоциироваться только 
с войной и разрушениями. 
Важно и нужно во всеуслыша-
ние говорить о замечатель-
ных вещах и героических лю-
дях, которые там живут.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

В любые времена человек 
стремится к красоте
В столице ДНР 
состоялся финал 
Межрегиональ-
ного конкурса 
красоты «Краса 
Донбасса — 
2025». Победи-
тельницей стала 
студентка из До-
нецка  София 
Яицкова. «ВМ» 
связалась с ней.

сVои люди

9 июля. София Яицкова с дипломом победительницы конкурса «Краса Донбасса — 2025»

В Донецкой Народной Ре-
спублики стартовала акция 
«Автопоезд здоровья». Во-
лонтеры-медики выезжают 
в труднодоступные районы 
ДНР, где людям крайне 
необходима различная ме-
дицинская помощь.

Акция «Автопоезд здоровья» 
появилась благодаря успеху 
ее раннего аналога — патруля 
«Здоровье», который был за-
пущен весной 2025 года. Сей-
час эти два проекта будут вме-
сте взаимодействовать, что-
бы обеспечить практически 
каждого жителя региона ка-
чественным медицинским 
обслуживанием. Если в ходе 
диспансеризации у граждан 
выявят проблемы со здоро-
вьем, их отвезут в ближайшее 
медучреждение, где окажут 
помощь.  
В первый день работы «Авто-
поезда» ранним утром на об-
следование пришли несколь-
ко десятков жителей Мангуш-
ского района ДНР. 
— Люди неплохо заботятся 
о своем здоровье самостоя-
тельно. Безусловно, они не 
профессиональные врачи, но 
стараются не запускать себя, 
даже при условии того, что 
многие поликлиники были 
разрушены или поврежде-
ны, — рассказывает врач Оль-
га Лунина. 

В рамках акции «Автопоезд 
здоровья» жители могут 
пройти несколько крайне 
важных обследований — 
флюорографию, электрокар-
диографию, маммографию, 
измерить артериальное 
и внутриглазное давление 
и многое другое.
В 2024 году в ДНР было вос-
становлено около 45 меди-
цинских учреждений. Поми-
мо этого, в прошлом году в до-
нецких медицинских учреж-
дениях работали почти 
400 врачей из самых разных 
регионов России.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ 
a.kozyrev@vmdaily.ru

Мобильная помощь
дотянется до всех

Медицинский патруль 
«Здоровье» и «Автопоезд 
здоровья» организованы 
при поддержке волонтер-
ского движения «Народ-
ный Фронт». Инициато-
ром акций выступил глава 
Донецкой Народной Ре-
спублики Денис Пуши-
лин. По его словам, глав-
ная цель проектов — по-
высить качество и доступ-
ность медпомощи для 
жителей отдаленных рай-
онов региона. 
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Первый конкурс красоты 
ДНР прошел в 2015 го-
ду. Тогда девушки дефи-
лировали  в одежде 
спортивного стиля, в де-
ловой, вечерних платьях 
и национальных костю-
мах народов, которые 
проживают на Донбас-
се — русские, украинцы, 
армяне, греки, цыгане. 
А королевой красоты 
стала  дончанка Мария 
Горобец.

В  ТЕМУ
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Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

Переступая порог оранжереи, 
сразу чувствуешь цветочно-
медовый аромат. Посетители 
не спеша гуляют по дорожкам 
и аккуратно подходят к расте-
ниям, изучают их, а потом об-
ращаются с вопросами к кол-
лекционерам клуба «Цветово-
ды Москвы», чьи растения 
здесь и представлены — из их 
подмосковных садов. 
Главный садовник Аптекар-
ского огорода Антон Дубенюк 
объясняет, что сейчас самое 

удачное время — середина ле-
та. Это период, когда у садовых 
растений полностью развер-
нулись листья и сформирова-
лись кусты, а значит, растения 
представлены во всей своей 
красе. В саду они будут хорошо 
смотреться до октября.
— На выставке можно как на-
сладиться растениями, так 
и получить практические зна-
ния по садоводству, подобрать 
что-то для себя, — рассказы-
вает Антон Дубенюк. — Деко-
ративно-лиственные расте-
ния ценятся за необычную 
окраску и форму листьев. Они 
создают в саду зеленый фон, 
так как имеют разные оттен-
ки этого цвета.
Открывают небольшую вы-
ставку папоротники — расте-
ния, которые вообще не цве-
тут. Например, японский ко-
чедыжник с серебряной ли-
ствой. На контрасте рядом 
с ним представлено редкое 
экзотическое растение — ку-
старник диосма. На нем вес-
ной и летом распускаются 
мелкие розовые цветки.
Так, красоту нецветущих рас-
тений оттеняют цветущие. 
Среди последних особенно 
выделяются лилии. На вы-
ставке представлены разных 
цветов: оранжевые, белые, 
розовые. Они благоухают 
почти на всю оранжерею. 
Цветут сейчас и астильбы с пе-
ристыми соцветиями. Неда-
леко от входа на длинном сто-
ле даже разместили целую 
коллекцию из них в прозрач-
ных вазочках. Так, глядя на 
астильбы вживую, человек 
может увидеть различия меж-
ду ними по окраске и форме 
соцветий.
Еще популярны среди садово-
дов многолетние цветы — хо-
сты. Одни отличаются крас-
ными черешками, другие — 
желтыми листьями. 
— Это неприхотливые расте-
ния, которым важны частые 

поливы, — объясняет Антон 
Павлович. — Многие хосты 
хорошо себя чувствуют в те-
ни, их можно посадить даже 
в городских клумбах. Каждый 
год у этого растения появля-
ются новые сорта. 
Антон Дубенюк 
добавляет, что 
в оранжерее есть 
растения, цветы 
которых «мелкие 
и невзрачные», 
а листья — «краси-
вые в течение все-
го сезона». Таким образом, 
можно сказать, рушится сте-
реотип, что растения красивы 
в первую очередь благодаря 
своим цветам. Оказывается, 
и листья могут «блистать»!
Член клуба «Цветоводы Мо-
сквы» Екатерина Жирова со-
бирает коллекцию растений 
уже 20 лет. Она полюбила цве-
ты еще в детстве, когда гости-

ла у бабушки, у которой был 
пышный сад с альпийской 
горкой и искусственным пру-
диком. Бабушка Екатерины 
занималась ландшафтным ди-
зайном, и коллекционер пере-
няла от нее этот опыт.

— Чтобы создать 
что-то красивое, 
надо любить свое 
дело, — рассказы-
вает Екатерина 
Жирова. — Во вре-
мя создания ди-
зайна я опираюсь 

на свое внутреннее чувство 
прекрасного. Тому, кто хочет 
неприхотливый в уходе сад, 
я бы рекомендовала сажать 
злаки и хосты. Под последни-
ми, например, не растут сор-
няки. Еще у каждого расте-
ния есть свой компаньон. На-
пример, с теми же хостами 
хорошо растут каллы и одно-
летний бальзамин.

Среди посетителей на выстав-
ке была и москвичка Анна Бу-
ду. Ей больше интересны ле-
карственные растения, но де-
коративные тоже привлекли 
внимание своей красотой.
— С детства мой любимый 
цветок — ирис, — делится Ан-
на Буду. — Он кажется мне ма-
гическим. На этой выставке 
декоративных растений мне 
больше запало в душу обще-
ние коллекционеров между 
собой, как они обсуждают де-
тали растений. Сегодня, гуляя 
по саду, мне вспоминались не-
которые литературные произ-
ведения. Я думаю, любовь 
к цветам говорит о культуре 
человека и его стремлении 
к прекрасному.
Выставка «Декоративно-ли-
ственные растения» будет ра-
ботать до 23 июля.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Тянуться к прекрасному

16 июля. Москвичка Анна Буду рассматривает папоротники на выставке «Декоративно-
лиственные растения» в «Аптекарском огороде». ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Вчера 
в Ботаническом саду 
МГУ имени 
М. В. Ломоносова 
«Аптекарский 
огород» открылась 
выставка 
декоративно-
лиственных растений. 
Корреспондент «ВМ» 
узнала подробности.

Ловко управляет светом 
и тенью, создавая шедевры

«Да будет свет!» — сказали 
они, создавая на съемочной 
площадке, подмостках театра, 
концертной сцене игру красок 
и тени, раскрывая детали лиц 
и действий, накры-
вая завесой тайны 
то, что зрителю 
еще рано видеть. 
— Чаще всего я ра-
ботаю в кино. Там 
моя профессия на-
зывается оператор-
постановщик. Мы 
создаем визуальный стиль 
фильма, — рассказывает Ти-
мур. — Мы работаем непосред-
ственно с картинкой. Я опреде-
ляю, какая степень жесткости 
света должна быть использова-
на и сколько приборов необхо-
димо, чтобы создать глубину 
красок и цвета в кадре.
Галиулин работает не один, 
а в составе целой команды, од-
нако именно он с режиссером 
определяют общую картинку. 

— Художник по свету, как пра-
вило, сам руководит процес-
сом постановки света, но бы-
вает, что он и один работает 
в полевых условиях, например 
если это короткометражный 
фильм и съемочная группа не-
большая, — отметил Тимур.
Он рассказал, что в профес-
сии надо быть физически 
крепким, так как зачастую 
приходится таскать тяжелое 
оборудование.
— Наша работа — создавать 
волшебство. Например, мы 
можем ночь менять на день, 
и наоборот. Свет может сде-
лать сцену как мрачной и тре-

вожной, так и нао-
борот радостной, 
а также загадоч-
ной или романтич-
ной. Во многих се-
риалах свет — это 
часть истории, на 
которую обраща-
ют внимание зри-

тели, — объясняет Тимур.
Он отмечает что в последнее 
время этой профессии обуча-
ют во многих вузах.
— Тот, кто хочет стать худож-
ником по свету, могут посту-
пить, например, во ВГИК. 
Кроме того, есть различные 
частные курсы. Мне самому 
всегда это было интересно, 
я изучил профессию и практи-
чески сразу начал по ней рабо-
тать, — дополняет Тимур.

Помимо кино, Тимур работа-
ет еще и в театре. По его сло-
вам, в плане постановки све-
та эти виды искусства сильно 
различаются. 
— В театре атмосфера созда-
ется с помощью искусствен-
ных приборов, — объясняет 
художник по свету. — А в кино 
необходимо использовать ок-
на и природу для глубины изо-
бражения.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

11 июля отмечали 
День художника 
по свету. 
Корреспондент «ВМ» 
встретилась с Тимуром 
Галиулиным, который 
уже более пяти лет 
работает в этой 
профессии.

В патриотической экспеди-
ции трудился студенческий 
корпус «Команда Арктики». 
Базовый вуз объединения — 
Российский технологический 
университет (РТУ) МИРЭА. 
Однако в составе корпуса 
в экспедиции трудились так-
же студенты РУДН, Финансо-
вого университета при прави-
тельстве РФ и других высших 
учебных заведений. Вместе 
с поисковиками отряда «За-
бытый батальон» участники 
«Команды Арктики» подняли 
останки советского солдата, 
погибшего летом 1941 года. 
— Каждый найденный боец 
дождался момента возвраще-
ния домой, момента, когда его 
подвиг и жертва обретают до-
стойное увековечивание, — 
поделился впечатлениями 
член экспедиции, студент РТУ 
МИРЭА Александр Калинин.
При солдате поисковики обна-
ружили личные вещи: элемен-
ты обмундирования, фрагмен-
ты газеты, бумажника и смерт-
ный медальон. Именно он хра-
нит сведения, необходимые 
для идентификации бойца.
— К сожалению, состояние 
медальона не безупречное, но 
мы обязательно отправим на-
ходку на экспертизу. Есть на-
дежда, что удастся установить 
имя героя, — рассказал Вла-
димир Бумаков, командир по-
искового отряда «Забытый 
батальон».

Останки будут с воинскими 
почестями перезахоронены 
на мемориальном кладбище. 
Работа по установлению лич-
ности бойца Красной 
армии продолжится 
в архивах.
Также поисковики 
обнаружили знак раз-
личия сержанта вой-
ск НКВД, так называ-
емый треугольник. 
Эта небольшая ме-
таллическая деталь 
от гимнастерки мо-
жет стать ключом 
к установлению лич-
ности бойца, погибшего во 
взорванном доте.
— Чтобы добраться до тре-
угольника, пришлось идти 
по мокрой траве, спускаться 
в разрушенные казематы, пе-

репиливать арматуру и ведра-
ми выносить песок, — расска-
зал Бумаков. — Но наши до-
бровольцы из «Команды Арк-

тики» не сдавались. 
Работали под пролив-
ным дождем, но ре-
зультат того стоил.
Экспедиция длилась 
две недели. Она про-
ходила в Себежском 
укрепленном райо-
не, где летом 1941 го-
да шли ожесточен-
ные бои с немецко-
фашистскими за-
хватчиками.

Деятельность «Команды Арк-
тики» в Псковской области 
высоко оценил проректор 
МИРЭА Игорь Тарасов.
— Это сообщество молоде-
жи, которая делом чтит па-

мять предков. Такие проекты 
воспитывают не только исто-
рическую грамотность, но 
и гражданскую ответствен-
ность, — подчеркнул Виктор 
Тарасов.
Во время экспедиции студен-
ты не только вели раскопки. 
Они также восстанавливали 
мемориалы и очищали доты. 
По вечерам они собирались 
у костра и обсуждали проде-
ланную за день работу.
По официальным данным, 
в Псковской области до сих 
пор не найдены останки де-
сятков тысяч солдат. «Коман-
да Арктики» еще не раз прие-
дет сюда. Каждая экспеди-
ция — шанс вернуть из небы-
тия еще одно имя.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Студенты московских вузов возвращают из небытия 
имена советских солдат
В Псковской области 
завершилась 
поисковая 
экспедиция, 
в которой приняли 
участие студенты 
московских вузов. 
Вместе с отрядом 
«Забытый батальон» 
они обнаружили 
и подняли 
на поверхность 
останки советских 
солдат.

13 июля. Поисковики отряда «Забытый батальон» и участники студенческого корпуса «Команда Арктики» вместе трудились 
над сохранением памяти о Великой Отечественной войне

На мероприятии собрались 
ведущие эксперты музейного 
дела, представители культур-
ных центров и образователь-
ных учреждений столичного 
региона.
Насыщенная программа на-
чалась с приятного сюрпри-
за — историки-архивисты 
Юрий Кромин и Сергей Де-
ментьев в честь юбилея пре-
поднесли музею уникальный 
дар, вызвавший восхищение 
всех присутствующих, — им 

удалось найти оригинальные 
приказы о создании и откры-
тии Музея спортивной славы 
ЦСКА. 
— История — это наша гор-
дость и слава. И наш музей — 
живое тому подтверждение. 
45 лет мы храним память 
о подвигах спортсменов, а че-
рез пять отметим 
уже полвека! Толь-
ко объединяя уси-
лия, мы сможем 
сохранить это на-
следие для буду-
щих поколений, — 
рассказала дву-
кратная олимпийская чемпи-
онка по биатлону, в прошлом 
заместитель начальника 
ЦСКА по военно-политиче-
ской работе Светлана Ишму-
ратова.
Главным событием стала 
презентация новой выставки 
«Спорт СССР во время Вели-

кой Отечественной войны», 
приуроченной к 80-летию 
Великой Победы. Гости с не-
поддельным интересом рас-
сматривали редкие экспона-
ты, рассказывающие о вкла-
де советских спортсменов 
в победу над силами фашист-
ских захватчиков.

Кульминацией ве-
чера стала захва-
тывающая викто-
рина «Своя игра», 
создавшая в зале 
атмосферу здоро-
вого азарта и вза-
имной поддержки. 

Спартакиада умов никого не 
оставила равнодушным — 
участники наперебой вспо-
минали знаменательные да-
ты, имена легендарных спор-
тсменов и ключевые момен-
ты спортивной истории.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Музей почти полвека помогает сохранять 
спортивную историю нашей страны
Вчера в Музее 
спортивной славы 
ЦСКА состоялось 
торжественное 
мероприятие, 
приуроченное 
к 45-летию со дня 
его основания.

Ну и как вам?

■Листья бруннеры име-
ют сердцевидную форму, 
а цветки этого растения 
очень похожи на неза-
будки, их часто путают.
■Цветовая палитра 
астильбы разнообразна: 
пурпурные, сиреневые, 
белые, розовые цветки. 
Всего насчитывают 
до 30 видов.
■ К настоящему време-
ни существует более 
12 тысяч сортов много-
летних цветов — хост. 
Например, в начале лета 
хосты могут быть зеле-
ными, а к концу сезона 
они становятся желты-
ми. И наоборот.

ФАКТЫ

Есть такая
работа

Художник по свету дол-
жен быть творческим че-
ловеком, но при этом об-
ладать различными тех-
ническими навыками, 
например, созданием 
световых концепций, 
работой с тяжелым обо-
рудованием. У человека 
в этой профессии непре-
менно должно быть раз-
вито визуальное воспри-
ятие. Художнику также 
важно понимать основы 
светотехники, оптики, 
электротехники и цвето-
ведения. А еще необхо-
димо обладать хороши-
ми коммуникативными 
навыками.

ДОЛЖЕН  УМЕТЬ

ФОТОФАКТ

12 июля. Лейсан Бикбулатова (слева) и Дания Губайдуллина представляют Республику 
Башкортостан на фестивале Русского географического общества в парке «Зарядье». В павильоне, 
выполненном в виде юрты, девушки знакомят посетителей с обычаями национального 
гостеприимства и народными ремеслами. Традиционно в башкирском жилище был самовар, 
а на полу лежали ковры — буй баласы. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Себежский укрепленный 
район, он же 58-й укреп-
район, — инженерные 
сооружения, созданные 
РККА. В комбинации 
с естественными препят-
ствиями они должны 
были сдерживать стре-
мительное наступление 
врага с территории Лат-
вии. 17 июня 2016 года 
в Псковской области 
в деревне Заситино был 
установлен памятник за-
щитникам Себежского 
укрепрайона, которые 
боролись с немецкими 
захватчиками.

ИСТОРИЯ

11 июля. Художник по свету Тимур Галиулин со своим оборудованием — софтбоксом (насадка 
на источник света) и отражателем — в Театре на Покровке. ФОТО: АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
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карственных трав, — поясняет Дмитрий Залев-
ский. — Здесь растут три основные эфиромас-
личные культуры: лаванда, шалфей, роза. 
Лечебные травы в основном собирают не в ди-
ких условиях, а разводят в фермерских хозяй-
ствах. В Крыму есть целые лавандовые поля, 
пик цветения которых приходится на конец 
июня — начало июля. А еще на полуострове 
культивируют и менее популярные растения 
вроде исландского мха, витекса и других. Из за-
готовленного сырья делают разную продук-
цию, от подушек до желатиновых капсул с тра-
вами. Популярны и травяные чаи.
— Что касается рецептуры и составов, то мы ра-
ботаем с технологом, преподавателем школы 
травничества Татьяной Крыловой. Тут важно 
учитывать, что травы есть сочетаемые и несо-
четаемые, — делится Дмитрий Залевский. — 
Мы используем в основном традиционные тра-
вы — чабрец, душицу, мяту, лаванду, пустыр-
ник, грецкий орех, створки фасоли — все, что 
растет в Крыму. Чай индийский или китайский.
Если хочется попробовать все и сразу, можно 
начать с пяти сортов чая на дегустации в «Чай-
ном доме» при заводе в Бахчисарайском райо-
не. Здесь же можно посетить экскурсию.
— Мы принимаем туристов, даем им возмож-
ность увидеть, например, как изготавливается 
чай в пирамидках. А для этого используется вы-

сокотехнологичное китайское, корейское обо-
рудование, — рассказывает Дмитрий Залев-
ский. — Также можно посмотреть, как травя-
ные сборы на этапе просеивания отправляются 
в цеха, где их пускают в дальнейшую работу.

Сладости для радости

Пахлава, чурчхела***, рахат-лукум... Быть 
в Крыму и не попробовать местных сладостей — 
преступление. Если же вы следите за здоровьем 

и любите что-то экзотичное, то стоит обратить 
внимание на экодесерты. Выбор большой: чай 
матча с семенами чиа, трюфель с кэробом, фи-
никовая пастила и шоколад... За подробностя-
ми мы обратились к Юрию Легину, руководите-
лю фирмы «Крымский десерт». Он рассказал, 
с чего все начиналось.
— Более 10 лет назад у нас появилась идея соз-
дать аутентичный местный продукт, ориенти-
рованный на гостей полуострова, который 
можно было бы использовать как яркий суве-
нир, — вспоминает Юрий Легин. — К тому же 
была цель развивать различные кластеры по-
луострова и работать преимущественно на 
местном сырье. Кешью в Крыму, к сожалению, 
не растет. Зато много миндальных садов, и вкус 
местных орехов превосходит привозные.
Взаимодействие предпринимателей приводит 
к развитию разных отраслей. Так, когда есть 
спрос на орехи, увеличивают площадь поса-
док. А близость к произрастанию сырья помо-
гает сохранять его свежесть тем, кто делает 
десерт.
— Роза — наше все. У нас есть площадка, где мы 
ее выращиваем. Лепестки собираем, сушим, 
консервируем, — отмечает Юрий Легин. — 
В начале июня мы устраиваем себе «чел-
лендж»: собираем розу. А это значит, что если 
утром роза была собрана, то уже вечером из 
нее изготовлен десерт на свежих лепестках. 
Этот вкус ни с чем не сравним, он принес нам 
несколько наград на различных конкурсах. 
Правда, период цветения не особо долгий — 
обычно длится около двух недель, в этом году 
был всего одну.
Вместо красителей: гибискус, сок темного ви-
нограда, порошок сельдерея, шпината, све-
клы, водоросли. В роли консервантов: много 
гвоздики, корицы, куркума. В линейке без са-
хара натуральная сладость: финики, сироп то-
пинамбура, сок винограда, сладкие фрукты. 
Везде тщательно подобранная рецептура, тре-
бующая лабораторной и исследовательской 
работы.
— Колоссальный интерес у людей вызвал наш 
финиковый шоколад, альтернатива текущему 
варианту изготовления шоколада, где часто ис-
пользуют пальмовые и кондитерские жиры, — 
делится Юрий Легин. — Кстати, финики мы по-
прежнему закупаем в Дубае, не перешли на 
иранские или китайские. 
Собеседник подчеркнул, что и при изготовле-
нии десертов важно с заботой относиться 
и к природе, и к человеку, превращать полезное 
во вкусное, чтобы еда была оздоравливающей.

Устрицы и мидии

Морепродукты лучше есть там, где их вылови-
ли. Один из трендов гастротуризма в Крыму — 
устрицы и мидии. Попробовать это блюдо точ-
но стоит. Мы узнали у Андрея Керша, директора 

мидийно-устричной фермы «Биссус» под Суда-
ком, о тонкостях, связанных с аквакультурой.
— Теперь мы развиваем поликультуру. Начина-
ли как мидийная ферма. Устриц попробовали 
выращивать 2–3 года назад — приспособили 
под себя, усовершенствовали существующую 
технологию, и я доволен результатами, — оце-
нивает работу Андрей Керш. — Сейчас думаем 
о том, чтобы выращивать ульву, морской салат. 
Морская капуста, ламинария, тут не растет, 
а вот ульва вполне неплохо себя чувствует.
Те, кто не любит блюда из консервированных 
и мороженных мидий, возможно, никогда не 
пробовал свежих — просто пальчики обли-
жешь. Дело в том, что замороженные морепро-
дукты проходят предварительную обработку, 
и требования к ней отличаются в зависимости 
от страны — заготовителя продукта. А еще вез-
де свои особенности приготовления блюд.
— На вкус живых мидий влияет то, в какой сре-
де они обитают и чем питаются. При приготов-
лении любых морепродуктов очень важно вре-
мя: переваришь — и все. Впрочем, в разных 
культурах и свои нормы, — рассуждает Андрей 
Керш. — Мы на ферме не готовим особых соу-
сов, ведь они нужны, чтобы что-то замаскиро-
вать, а нам этого не требуется. Рецепт есть в от-
крытом доступе — бери и воспроизводи дома.
Устриц надо приноровиться вскрывать. Этому 
тоже учат на дегустациях. Сложных приспосо-
блений не требуется, надо лишь привыкнуть. 
То, что они пищат, — это миф. Но к потребите-
лю поставляются живыми. Стандартный срок 
хранения — одна-две недели. Крымская про-
дукция конкурентоспособна на мировой арене.
— Наши устрицы по своим органолептическим 
свойствам могут занять достойное место в ряду 
самых известных представителей этого вида. 
Значительная часть устриц, продающихся в ми-
ре, — это Crassostrea gigas, гигантская тихооке-
анская устрица. Единственный вид устрицы, 
который переносит изменение солености, тем-
пературного режима, химического состава во-
ды и так далее. Поэтому она доминирует в мире 
в продажах, но под разными названиями. Мы 
свою устрицу назвали «Аквина», ведь это ре-
зультат наших проб, ошибок и экспериментов, 
вполне успешных.
Устрицы сортируют перед реализацией по раз-
меру. У них бывает разная не только форма, но 
и скорость роста — есть быстророслые, туго-
рослые особи и среднерослики, на которых 
приходится 75 процентов популяции. На берегу 
моря можно попробовать свежайших мидий 
и устриц — тут выходят за ними каждый день.

Е
да — один из источников 
радости. На берегу Черно-
го моря даже воздух тягу-
чий и вкусный, наполнен-
ный запахами прибоя, су-
хой травы, хвои и чего-то 
сладкого: клубники, пер-
сиков, винограда... У каж-
дого фрукта свой сезон 

созревания, и они постепенно сменяются. На 
черешню и абрикосы лучше ехать в июне. 
На инжир и виноград — в сентябре. Овощи бо-
лее постоянны — радуют все лето. Но существу-
ют продукты, требующие приготовления, до-
ступные круглый год. Об этих радостях для гур-
манов мы расспросили тех, кто их создает. 

Город виноградной лозы

Энотуризм — путешествия с целью знакомства 
с винной продукцией в местах изготовления на-
питков — все более популярен. На Крымском 
полуострове производят множество алкоголь-
ных* напитков, от шампанского до коньяков. 
Но правит бал вино. Мы побеседовали с дирек-
тором Ассоциации виноградарей и виноде-
лов «Севастополь» Евгением Корниенко. 
— Винодельческая отрасль в России, и в Сева-
стополе в частности, развивается очень бурно. 
Если говорить про энотуризм, за последние 
10 лет из единичных случаев он стал трендом, 
целым направлением, — отмечает Евгений 
Корниенко. — Так, у нас работает «Виноград-
ный экспресс» — железнодорожный маршрут, 
который позволяет за день посетить несколько 
виноделен и продегустировать продукцию.
С 1 апреля текущего года в силу вступил новый 
ГОСТ, согласно которому доля российских вин 
в винных картах ресторанов должна составлять 
не менее 20 процентов общего числа наимено-
ваний. По словам собеседника «ВМ», рестора-
торы обратили внимание на российское вино 
более 10 лет назад, и во всех заведениях преми-
ум-класса подают лучшие вина из терруаров** 
Ростова-на-Дону, Краснодара, Крыма и Сева-
стополя, и у каждого своя идентичность.
— Терруар Севастополя идеально подходит для 
создания игристых и тихих вин высокого каче-
ства. Профили лучших винодельческих регио-
нов мира схожи с профилем этого региона, — 
подчеркивает Евгений Корниенко. — Природ-
но-климатические особенности: минимальное 
количество осадков, которые в основном выпа-
дают в позднеосенний, зимний период; влия-
ние Черного моря на мягкость климата (зимой 
согревает, летом охлаждает); почвы осадочных 
пород, в основном известняковые. 
Специалист подчеркнул, здесь хорошо себя чув-
ствуют международные сорта винограда, коро-
ли вин: рислинг, шардоне, пино нуар, каберне 
совиньон, мерло. Растут и автохтонные сор-
та — те, которые исторически развивались 
в определенной местности и адаптировались 
к ней. Например, кокур — флагманский белый 
сорт винограда родом из Судакской долины, по-
казавший себя особым стилем в Севастополе. 
Для развития отрасли в регионе при правитель-
стве Севастополя реализуется приоритетный 
проект «Терруар Севастополь», призванный 
объединить местных виноделов. В него уже вхо-
дят 43 участника, как начинающие винограда-
ри, так и крупные предприятия с долгой исто-
рией. Государство активно поддерживает от-
расль. Периодически проводятся мероприятия, 
которые могут посетить и туристы.
— Из ближайших событий: 2 августа проведем 
«Салон вин Севастополя», где 20 лучших произ-
водителей региона представят свою продук-
цию, — приглашает Евгений Корниенко. — 
Можно будет пообщаться с виноделами, позна-
комиться с разнообразием вин разных терруа-
ров в рамках одного региона — долины рек 
Кача, Черная, Бельбек... Узнать новые имена, 
ведь сейчас идет вторая волна виноделия, когда 
увлеченные люди, посетившие лучшие курорты 
мира, которые влюбились в Севастополь и наш-
ли свое признание в виноделии, анонсируют 
свои первые результаты тяжелого труда.

«Золото Крыма» 

За сыром надо ехать не в Швейцарию или Гол-
ландию, а в Крым. Пармезан, горгонзола, ри-
котта — популярные названия. А что насчет 
«Бельбекского кристалла» или сыра «Козий 
Гавр»? Попробовать их на дегустации, среди 
10 других видов, можно в крымской авторской 
сыроварне «С миром за сыром». Ее владелец 
Михаил Батунин рассказал, что традиционные 
наименования нужны, чтобы помочь сориен-
тироваться, но все местные сыры авторские. 
— Талант сыровара заключается не в том, что-
бы скопировать рецептуру известных сыров. 
Главная задача — изготовить сыр, исходя из то-
го молока, из которого он создается, — делится 
владелец сыроварни. — Оно сильно отличается 
по вкусу в зависимости от региона производ-
ства. Мы находимся в Бахчисарайском районе, 
в Бельбекской долине. Здесь уникальная экоси-
стема, огромное количество разнотравья, все 
животные находятся на вольном выпасе, и мо-
локо получается ароматным, сладко-сливоч-
ным. Наша задача раскрыть его красоту.
Посетить сыроварню интересно не только, что-
бы попробовать новые вкусы, но и чтобы по-
нять, что такое аффинаж — процесс ухода за 
сыром во время его вызревания. В основном он 
состоит из натирки сыра разными составами 
и переворотов. Выдерживаться в сырных под-
валах головы могут больше года. 

— У самого известного нашего сыра «Золото 
Крыма», который завоевал много наград и но-
минаций на конкурсах, уникальная технология 
аффинажа. Мы первые три месяца практически 
каждый день натираем его настойкой на мест-
ных травах и кореньях. Благодаря этому полу-
чается уникальная золотистая корочка и бога-
тое послевкусие: фирменная острота, цветоч-
ные ноты, которые переходят в цитрусовые, — 
описывает Михаил Батунин. — Другой наш 
сорт, «Корова на сене», уникален тем, что мы 
его покрываем свежескошенным сеном, кото-
рое заготавливаем на вершине Ай-Петри.
После экскурсии по производству насладиться 
разнообразием вкусов можно на дегустации, 
где гостей также научат правилам составления 
сырной тарелки и другим нюансам. 
— Один из советов: следует употреблять подоб-
ное с подобным, — рекомендует владелец сыро-
варни. — Молодые сыры, с выдержкой от меся-
ца до трех, лучше раскрываются с молодыми 
продуктами, с легкими винами. Выдержанные 
обладают более сложными вкусами, которые 
лучше узнавать с выдержанными напитками.
Авторских сыров в Крыму много, причем как из 
коровьего, так и из козьего молока.

Целебные растения

В былые времена лекарством от всех болезней 
служили не таблетки, а отвары. За помощью 
спешили не к врачам, а к травницам. Сейчас 
про травы принято говорить не что они лечат, 
но что оздоравливают. О крымском чае мы по-
беседовали с генеральным директором компа-
нии «Травы горного Крыма» Дмитрием Залев-
ским. Хотя чайных плантаций на полуострове 
нет, эфиромасличных посадок много.
— Еще при Советском Союзе в Крыму все было 
сделано по уму, полуостров был житницей ле-

Полуостров Крым и город Севастополь богаты красивыми местами и яркими событиями. В том числе здесь успешно развивается гастрономический туризм. Так, 
на фестивале «Таврида.АРТ», который пройдет под Судаком с 1 по 3 августа, кроме прочего будут представлены гастрономические традиции южных регионов России. 

Мы же расскажем о том, что можно попробовать круглый год в южном краю, где растет виноград, цветут эфиромасличные растения и море щедро на свои дары.

Вина, морепродукты, сыры, чаи и десерты — то, что стоит обязательно попробовать

Лакомства южного полуострова

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
Специальный 
корреспондент

 *  Минздрав предупреждает: употребление алкого-
ля вредит вашему здоровью.

 **  Терруар — совокупность таких природных факторов, 
как почва, климат, рельеф виноградника, которые вли-
яют нахарактеристики вина.

 ***  Чурчхела — орехи, нанизанные на нитку,покрытые за-
гущенным виноградным или гранатовым соком.

Дорога для гурманов
В 2015 году в Севасто-
поле зарегистрирована 
Ассоциация виноделов 
и рестораторов. 
С 2018 года реализует-
ся приоритетный про-
ект «Терруар Севасто-
поль». В 2025 году про-
шел 13-й по счету 
фестиваль гастрономи-

ческого туризма «Крым на тарелке», кото-
рый пользуется особой популярностью 
не только у жителей, но и гостей региона. 
В 2021 году Севастополь стал одним 
из 30 регионов-победителей (всего 
80 участников, 350 предприятий) отбороч-
ного этапа Всероссийского акселератора 
по промышленному туризму. Город пред-
ставил девять предприятий, среди которых 
были участники проекта «Терруар Севасто-
поль», устричные и другие фермерские хо-
зяйства. Севасто-
поль является 
победителем 
в номинации 
«ПРОМбренд» 
за лучшую стра-
тегию, направ-
ленную на про-
движение регио-
нальных брендов, 
ООО «Агрофирма 
«Золотая балка» 
победила в номи-
нации «Лучшая 
экскурсия — зна-
комство с россий-
ским винодели-
ем». Запущен совместный проект прави-
тельства Севастополя и АО ТК «Гранд Сер-
вис Экспресс» — «Виноградный экспресс», 
который начал курсировать в летний сезон 
2024 года. Программа поездки включает: 
организацию и проведение дегустаций 
в брендированных и переоборудованных 
вагонах поезда, а также оборудование спе-
циальных дополнительных станций (для 
организации остановки поезда) и проведе-
ние экскурсий по достопримечательностям, 
расположенным по пути следования поез-
да, и на винодельческие хозяйства Севасто-
поля. В июне 2025 года «Виноградный экс-
пресс» возобновил сезонные поездки. 
В 2024 году вышел выпуск популярного шоу 
о гастропутешествиях «География России», 
который посвятили Севастополю. Выпуск 
о регионе получил большое количество по-
ложительных отзывов пользователей. Сей-
час идет процесс по заключению соглаше-
ния с Ассоциацией стратегических инициа-
тив о развитии гастрономического туризма 
в рамках проекта «ПроЕДУ по России».

Мнение

МАРИЯ 
ВЕТЛИЦКАЯ
И.О. НАЧАЛЬНИКА 
УПРАВЛЕНИЯ ТУРИЗМА 
ГОРОДА СЕВАСТОПОЛЯ

Сезонные фрукты, 
овощи, простые 
дары природы радуют 
ценителей наравне 
с блюдами самой 
изысканной кухни

8 марта. Рамиль Сафин, бренд-шеф «Таврида.АРТ» (слева), и Сергей Каштанов, шеф-повар одного из ресторанов, готовят изысканные блюда в рамках гастроужина в арт-кластере

лет и более — таков возраст самой 
старой виноградной лозы из горо-
да Марибора (Словения), занесен-
ной в Книгу рекордов Гиннесса.
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Ч естно: меня обу-
ревает дикий 
страх — как бы не 
упал высоченный 
уровень сериала, 

заданный первым сезоном. 
Относительно второго, кстати, 
мнения у зрителей разошлись. 
Некоторые были в восторге, 
очень «зашел» им и Егор Дру-
жинин в образе чудовищного, 
но очаровательного Зла — 
предводителя уральских вам-
пиров Бориса Феликсовича. 
Мне он тоже понравился, но 
под ложечкой засосало: к пер-
вому сезону вопросов не было 
вовсе, а вот ко второму они уже 
появились, поскольку появи-
лись и небольшие «натяжки». 
Потому так страшит  сезон тре-
тий. Правда, обещают яркие 
актерские вливания в лице Ма-
рии Лисовой, Никиты Тарасо-
ва и Евгении Дмитриевой. 
Потрясающая актриса Евге-
ния Дмитриева сейчас, как 
кажется, переживает некий 
сериальный ренессанс: игра-
ет много и классно. Вспомни-
те, например, ее в «Библиоте-
каре»! Ее появление в продол-
жении сериала, стремительно 
превращающегося в вампир-
скую сагу, внушает оптимизм. 
Играет Дмитриева Госпожу 
в возрасте 500 лет. Хранитель-
ница традиций, «дворянка до 

мозга костей», как описывают 
ее создатели, жестока, лиш-
них слов на ветер не бросает 
и любит музицировать. На 
создание ее образа работает 
все, включая шикарный па-
рик. Волны, которыми он уло-
жен, были популярны в нача-
ле ХХ века — это называется 
техникой ондуляции. Одного 
взгляда на укладку достаточ-
но, чтобы вспомнить пошло-
ватые открытки в стиле «Лети 
письмо с приветом, а приле-
тай с ответом!»: на них обыч-
но дамочки с такими приче-
сками и изображались. Но ге-
роине Дмитриевой не до том-
ности, она — сама жесть.
— Наша уральская банда не 
такая добренькая, не такая че-

ловечная. Остальных секре-
тов я раскрывать не буду. Мне 
кажется, в этом и есть интри-
га, когда все начинают смо-
треть и ждать следующих се-
рий, — говорила Евгения. 
В конце второго сезона вам-
пиров-смолян предупредили: 
схватка не окончена. Борис 
Феликсович страшно зол на 
деда Славу (Юрий Стоянов) 
и его семью за то, что он дал 
приют сбежавшей от всех Ми-
ле (Ева Смирнова). Воевать 
из-за нее хотят не все, но ха-
ризматичный уральский вам-
пир на многое способен. 
Актеры Антон Косточкин 
и Мария Лисовая играют в но-
вом сезоне брата и сестру — 
Стефана и Мию. Они относи-

тельно «молодые» вампиры 
по сравнению с Госпожой, но 
умудряются внести раздрай 
в семью вампиров-смолян. 
Стефан вообще себя хорошо 
чувствует только тогда, когда 
создает кому-то проблемы, 
а про его стиль стоило бы рас-
сказать отдельно. Но обой-
демся без спойлеров, точно 
одно: будет, что обсудить. 
Мария Лисовая играет менее 
брутальную героиню и по 
много часов проводит в крес-
ле гримера: у нее на лице по 
сценарию — огромный шрам, 
ведь ее чуть не спалили на ко-
стре, но сестрицу спас Стефан. 
— На грим уходит около двух 
с половиной часов, — расска-
зывает Мария. — Сначала на-

носят тату, затем пластику, 
после этого — грим и дора-
ботка шрама. Уральские вам-
пиры по многим параметрам 
отличаются от смоленских, 
о чем будет рассказано под-
робно, есть и свой антипод 
Жана (Артем Ткаченко), его 
сыграет Никита Тарасов. В це-
лом же ожидания, конечно, 
велики. Вампирские сериалы 
народу «зашли» — как когда-
то кровопускание как метод 
лечения. Но тут и возразить 
нечего: сделаны что «Вампи-
ры средней полосы», что 
«Сергий против нечисти» здо-
рово. Только, друзья, не уро-
ните планку — стучим по де-
реву. И очень, очень надеем-
ся, что так и будет. 

Передышка перед битвой века. 
Вампиры Урала против смолян 
Герои любимого 
многими сериала 
«Вампиры сред-
ней полосы» вско-
ре появятся перед 
нами снова — уже 
в третьем сезоне. 
Создатели сериа-
ла обещают, что 
это будет незабы-
ваемое зрелище. 
Впрочем, других 
обещаний никто 
обычно и не дает.

Актер Антон Косточкин в третьем сезоне «Вампиров средней полосы» играет нового персонажа — Стефана. Он любит необычно и броско одеваться и просто помешан 
на стильных прическах, но больше всего ему нравится доставлять людям неприятности 

Премьера

НИКИТА ТАРАСОВ 
АКТЕР

Я читал сценарий проекта 
«Вампиры средней полосы» 
лет восемь назад. Меня тогда 
хотели позвать на роль Жана, 
которую в итоге сыграл Артем 
Ткаченко. Позже я посмотрел 
первый сезон и подумал: 
«Надо бы все же зайти в этот 
сериал. Этот проект точно без 
меня не обойдется!» Но я по-
думал и тут же забыл про это. 
Прошло всего-то несколько 
лет и — бац! Теперь я антаго-
нист героя Артема. Сводим 
счеты, так сказать, прямо в ка-
дре на глазах у публики.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Болезненная тяга 
к темному вчера 

В Москве подошли к концу съемки се-
риала «Айда!» — новой криминаль-
ной драмы, посвященной истории 
сначала формирования, а затем разва-
ла крупной казанской ОПГ «Тяп-Ляп», 
которая действовала в конце 1970-х 
и считается пионером советской орга-
низованной преступности. Похоже, 
Казань через кино стремится полу-
чить корону криминальной королевы 

1980-х: после «Слова пацана…» теперь выходит «Айда!» 
по сути с тем же адресом прописки героев. Любера и солн-
цевская братва, равно как и осведомленные об их дея-
тельности товарищи, явно не так продвинуты в области 
киноискусства: пока никто не спешит воспевать в кадре 
их «подвиги», хотя что у тех, что у других в анамнезе 
столько всего, что не на один сериал хватило бы. Но серд-
це ноет: если так пойдет дальше, и до этого дело дойдет. 
Не знаю, как вам, но мне что в фильмах про маньяков, что 
в киноисториях про воинствующих отморозков всегда 
кажется опасной возможность 
подражательства. Тренд обра-
щения к предперестроечным 
временам и повышенный инте-
рес к ОПГ прослеживается уже 
давно. И вот закатывается еще 
один шар в лузу общественного 
интереса: «Айда!». Основано на 
реальных событиях, что правда. 
Справилась в открытых источ-
никах: «Тяп-Ляп» существовала. 
Житель Казани Сергей Антипов 
вернулся домой после армии 
и открыл спортклуб, в котором 
начал формировать группиров-
ку «под себя». Она появилась на 
территории микрорайона «Те-
плоконтроль» с одноименным 
заводом, работу сотрудников ко-
торого характеризовали именно 
так — «Тяп-Ляп». Ближайшими 
помощниками Антипа стали За-
вдат Хантимиров (Джавда) — он 
отвечал за физическую подготовку бойцов, и Сергей 
Скрябин, он же Скряба, «мозг» ОПГ. Поражает, что за 
«правильный настрой» в группировке отвечал детский 
психиатр Михаил Захарович (Захар). Банда была раз-
громлена после жестокого нападения на мирных мест-
ных жителей в августе 1978 года: ее рядовых участников 
отправили на зоны, Антип и Скряба получили по 15 лет 
лишения свободы, а Джавду расстреляли. Ну, конечно, 
в истории страны нет ничего более интересного! В карти-
не «Айда» заняты прекрасные артисты — Даниил Воро-
бьев, Никита Кологривый, Алексей Онежен после такого 
сериала наверняка станет звездой; Алексей Серебряков 
появляется по сути в эпизоде, но значимом. И, наверное, 
обо всем этом надо снимать кино, и благо, если молодежь 
в результате просмотров таких картин задумается о том, 
кто управляет этими якобы стихийными процессами, 
начнет понимать, как просто оказаться жертвой манипу-
ляций. Но практически во всех снятых до этого проектах, 
кто бы что ни говорил, может, и невольно, но прослежи-
вается героизация этих беспредельно жестоких, а по фак-
ту когда запутавшихся, когда просто убогих мальчишек, 
пытавшихся жить по понятиям. И меня пугает устойчи-
вость тренда, очеловечивание в кадре и попытка понять 
любого бандита. Что-то тревожно, не находите? 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Июль уже показал свою макушку — середину лета, и в сообщениях телеканалов и платформ стала мелькать фраза «увидите в новом сезоне». Это значит, мы 
потихоньку приближаемся к самому интересному моменту тележизни: объявлению годичных планов. Пока никакой конкретики нет, но будем внимательно следить 
за ситуацией: уже ясно, например, что третий сезон «Вампиров средней полосы» будет претендовать на хит уже в новом сезоне. Об этом и не только — читайте ниже. 

Немного мистики не повредит! 
Скрытая сила ХХ века 
Телеканал ТВ-3 запускает 
мистический доксериал «Не-
обычные люди» на RUTUBE. 
Уже первая серия проекта 
вызвала неподдельный ин-
терес у зрителей. И можно 
понять почему... 

Все необычное всегда привле-
кало и будет привлекать лю-
дей — такова уж их сущность. 
Телеканал ТВ-3 и RUTUBE не-
давно презентовали новый 
документальный проект «Не-
обычные люди». 
И это действительно завора-
живает — может, и против во-
ли. Нет-нет, это не какое-то 
колдовство и не «третий глаз», 
это, в общем, история в чи-
стом виде. Но раскрывать ее, 
как вы понимаете, можно по-
разному. Можно — через офи-
циальные источники, даты, 
перечень свершений. Мож-
но — через портреты истори-
ческих деятелей, участников 
основных событий. ТВ-3 ре-
шил пойти своим путем 
и представил мистический до-
кументальный сериал, в кото-
ром не слишком известные 
страницы истории открыва-
ются через призму мистики, 
эзотерики и необычных су-
деб. Первые выпуски проекта 
уже доступны на RUTUBE, 
а новые серии будут выходить 
по субботам. Всего в сериале 
«Необычные люди» нас ждет 

десять увлекательных эпизо-
дов о тех, кто изменил ход ми-
ровой истории. «Мы все их 
знаем» — раздается из зала. 
Не-е-ет. Стоп. В этом и заклю-
чается необычность данного 
проекта. Речь пойдет о тех лю-
дях, которые ход истории из-
менили, но сами при этом 
в каком-то смысле остались 
в тени. 
В каждом выпуске зрители уз-
нают, как «специалисты по 
тонким материям» — экстра-
сенсы, астрологи, медиумы 
и разного рода мистики — вли-
яли на сильных мира сего. Вам 
знакомо имя поэта-символи-
ста Валерия Брюсова? Но вы 
уверены, что знаете о нем все 
или близко к тому? А что вам 
известно о композиторе Алек-
сандре Скрябине — разумеет-
ся, помимо того, что он «отец-
основатель» цветомузыки? 
А совсем недавно, десять лет 
назад, 8 июня 2015 года, не 
стало загадочной предсказа-
тельницы Джуны Давиташви-
ли. Говорят, она творила на-
стоящие чудеса… Но давай-
те «вернемся к истокам». 
И попробуем ответить на во-
прос, а почему самые продви-
нутые аристократы и полити-
ки XX века искали советов 
у медиумов, обращались к кол-
дунам и ведунам? Создатели 
фильма обещают, кстати, от-
ветить на вопрос, кого на деле 

называли «русским Распути-
ным», и другие вопросы, разу-
меется, тоже. 
— Мы на ТВ-3 ищем сюжеты, 
которые не лежат на поверх-
ности, и любим открывать для 
зрителей «неудобные» или за-
гадочные темы, — пояснил, 
презентуя проект «Необыч-
ные люди», Константин Обу-
хов, генеральный продюсер 
ТВ-3. — И это такой проект. 
Не просто рассказ о мистике 
и закулисье прошлого века, 
а попытка по-новому взгля-
нуть на известных личностей, 
показать, что за громкими 
именами зачастую скрыва-
лись увлечения неизведан-
ным, поиск смысла и  отчаян-
ная вера в чудо. Уверен, этот 
проект не оставит равнодуш-
ными тех, кто любит загадки 
истории и верит, что в мире 
есть место тайне — даже 
в судьбах самых великих. 
По словам Константина Обу-
хова, цель и задача каждого 
выпуска — заставить зрителя 
задаться вопросом: «А что, ес-
ли все было не так просто, как 
написано в учебниках?» 
— Необычные люди с необык-
новенными способностями 
рождались во все времена, — 
вторит Обухову Евгений Ан-
тонюк, один из авторов про-
екта. — Кто-то становился 
знаменитостью, а кто-то оста-
вался в тени. Интересно пока-
зать, как эти люди влияли на 
ход истории, что о них умал-
чивают официальные биогра-
фии. Особенно меня поразила 
история Александра Скряби-
на — мистические стороны 
его жизни были не менее зна-
чимы, чем музыкальный та-
лант. Думаю, зрители увидят, 
что многие судьбоносные ре-
шения принимались с огляд-
кой на советы людей с нео-
бычными способностями.
Проект кажется весьма пер-
спективным.

Чайки снова сбились стаей. Спортивная 
мелодрама заходит на второй сезон
Сериал «Чайки» в 2022 году 
в каком-то смысле произвел 
эффект разорвавшейся бом-
бы: спортивные драмы пре-
одоления зрителям были 
уже хорошо известны, одна-
ко в них многим не хватало 
мелодраматизма. Но этот се-
риал восполнил недостаю-
щее с избытком.

На телеканале «Россия» сери-
ал прошел с успехом, но затем 
будто канул в Лету: снимается 
столько всего, что о нем, каза-
лось, забыли. Но именно что 
казалось. И вот — завершены 
съемки второго сезона. 
…После событий, описанных 
в первом сезоне, прошло два 
года. «Чайка» времени не те-
ряла — она за это время дваж-
ды стала чемпионом России, 
и у спортсменок на ближай-
шее будущее исключительно 
амбициозные планы. Однако 
из-за трагической ситуации 
с одной из волейболисток тре-
нер Тополь (Михаил Поречен-
ков) вынужден временно по-
кинуть волейбол. Когда же он 
возвращается в «Чайку», вы-
ясняется, что владелец клуба 
продал команду в Санкт-
Петербург. Для Максима То-
поля и спорт сменок это вызов. 
Команда решает начать все 
с чистого листа, переехав из 
Калининграда. Тополь заби-
рает с собой Лену (Юлия 
Мельникова), которая наде-
ется, что рано или поздно он 
сделает ей предложение и по-
зовет замуж. А в это время Ле-
ра (Равшана Куркова) работа-
ет пресс-секретарем в Федера-
ции волейбола. Кажется, она 
обрела счастье с тренером 
Милошем (Петар Зекавица) 
из Сербии. Но куда деть амби-
ции, если они есть! Предложе-
ние возглавить команду-аут-
сайдер с вызывающим назва-
нием «Лидер» Лера принима-
ет с волнением и гордостью: 

заманчиво доказать всем, что 
она на многое способна! Но 
кое в чем она не готова со-
знаться и себе самой. А правда 
в том, что она хочет работать 
в Петербурге еще и потому, 
что там теперь работает То-
поль. Говорят, что второй се-
зон «Чаек» по эмоциям пере-
кроет первый. Действие пере-
носится в Санкт-Петербург. 
Похоже, это правда: жизнь 
будет испытывать всех геро-
ев, подбрасывая им вторые 
шансы обрести счастье, побе-
дить свои собственные стра-
хи, а то и самого себя. Переезд 
в Питер — это своего рода 
символ перемен, и у большин-
ства героинь сериала они так 
или иначе случатся. 
Хорошими они будут или не 
слишком — поглядим… 
Исполнители главных ролей 
вернулись к своим героям 
с радостью. 

— Да, я вновь работаю над 
этим проектом. Если в про-
шлом сезоне «Чаек» я ориен-
тировался на прототип Кар-
поля, то теперь у моего героя 
иная, более личная арка, — 
рассказывал Михаил Поре-
ченков. — Метод работы сме-
нился: вместо внешних отсы-
лок — внутренний анализ. 
Надеюсь, зрители заметят 
эволюцию моего персонажа.
А Равшана Куркова, тоже вы-
разившая радость от возмож-
ности поработать с коллега-
ми — как старыми, так и но-
выми, высказала надежду, что 
съемочная группа сможет по-
радовать всех, кто ждал про-
должения этой истории. 
Ну, ждем! Первый сезон зри-
тели оценивали как «чест-
ный». Это дорогого стоит. 

Кадр со съемок сериала «Чайки»: волейболистки получают ценные указания от своего тренера 
Максима Тополя, роль которого исполняет Михаил Пореченков 

В проекте прозвучат как более или менее известные имена, 
так и не известные вовсе. Например, многие наверняка 
не слышали о целителе семьи Романовых Низье Филиппе. 
Между тем после знакомства с Николаем II и его супругой 
Александрой Федоровной этот маг-медиум проживал 
в Царском Селе и официально был назначен армейским 
врачом. Николай II пожаловал ему генеральский чин и на-
значил государственным советником. Умер Низье 2 августа 
1905 года во Франции. Ему было 56 лет. 

КСТАТИ

АНТОН СИВЕРС
РЕЖИССЕР ПРОЕКТА 

Не буду раскрывать сюжет, 
но скажу, что главного героя 
Максима Тополя в исполнении 
Михаила Пореченкова ждет 
немало испытаний: его жиз-
ненные принципы, на которых 
он стоял в первом сезоне, его 
желание во что бы то ни стало 
победить подвергнутся испы-
таниям. И он пройдет большой 
путь, чтобы опять прийти, на-
верное, к этой же мысли, толь-
ко уже на другом уровне. Мы 
очень хотим удивить зрителя, 
сделать второй сезон еще ин-
тереснее. Мы, как и «Чай-
ка», — дружная команда, у нас 
должно все получиться. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Возвращение хита
СТС запустил продолже-
ние сериала «Молодеж-
ка. Новая смена». В хок-
кейном хите вновь сы-
грают Влад Канопка, 
Иван Мулин, Владимир 
Зайцев, Алена Бабенко 
и другие актеры. О стар-
те съемок объявил про-
дюсер сериала Федор 
Бондарчук. По его сло-
вам, в новых сериях по-
пытаются соблюсти ба-
ланс комедии и лириче-
ской атмосферы, что так 
нравится зрителям.
■
Планируют рекорд 
В Cеверной столице за-
вершились съемки 
25-го (!) сезона детек-
тивного сериала «Тайны 
следствия» для канала 
«Россия». Мария Шве-
цова и ее команда про-
должат расследовать 
преступления. 
■
Наша версия
Завершены съемки вто-
рого сезона российской 
адаптации турецкого се-
риала «Постучись в мою 
дверь» (его увидят зри-
тели некоторых плат-
форм и ТНТ). В продол-
жении комедии роль 
Сергея Градского, «рус-
ского Серкана Болата», 
сыграет Кирилл Дыце-
вич, а его партнершей 
будет красавица Лиана 
Гриба, которая вновь 
сыграет Сашу Гордееву.
■
Милая шпионка 
с поварешкой 
Комедию «Повар под 
прикрытием» с Гошей 
Куценко и Ириной Пего-
вой увидят в новом сезо-
не зрители ТНТ. Повар 
Надя внедряется в дом 
к бизнесмену, чтобы уз-
навать его тайны... 

НОВОСТИ

Страницу подготовила ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru
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Сегодня точку в номере ставит PR-специалист Дарья Тишкина, которая не смогла пройти мимо «Главного букета страны» — нового арт-объекта, установлен-
ного на Главной аллее ВДНХ. Девушка сфотографировала одну из цветочных композиций, гармонично дополняющих основной букет. Он стоит на заднем 
плане в вазе, выполненной в витражной технике. Огромные маки, ромашки, анемоны, колокольчики, ирисы и другие полевые цветы, «собранные» со всех 
уголков России, сделаны из экологически безопасных материалов. Каждый лепесток художники-декораторы расписали вручную. Вокруг арт-объекта раз-
били клумбу, высадив на ней почти 300 видов живых цветов. По периметру клумбы поставили реплики исторических лавочек 1939 года. По вечерам посети-
ли ВДНХ также могут увидеть ландшафтное световое шоу: у «Главного букета» загораются около 70 светящихся сфер. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Точка

Активисты выступили с предложением формирования федерального реестра холо-
стых мужчин. Согласно проекту, граждан, не состоящих в браке и не проявляющих 
активность в поиске партнера более трех месяцев, предлагается вносить в специаль-
ную базу данных при МВД с последующим призывом на военную службу. 

Вопрос дня
Предложили ввести 
реестр неженатых 
мужчин.
И как вам?

АНДРЕЙ КОЧЕНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
ВСЕРОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВЕННОГО 
ДВИЖЕНИЯ ОТЦЫ РОССИИ

Нужно ли нам поднимать де-
мографию в стране? Да! Необ-
ходимо ли поддерживать рос-
сийские семьи? Безусловно! 
Но инициатива по созданию 
реестра неженатых мужчин 
звучит скорее как анекдот, не-
жели проект, который при ре-
ализации принесет пользу 
обществу. Если цель — улуч-
шение демографии, то нужно 
не реестры создавать, а вкла-
дываться в системные изме-
нения — с детства прививать 
понимание семьи, ответ-
ственности, взаимного ува-
жения, объяснять мужчинам, 
что значит быть хорошим ро-
дителем и партнером. Жен-
щины не заводят детей не по-
тому, что «не знают, где найти 
мужа», а потому, что не чув-
ствуют уверенности в зав т-
рашнем дне, не видят смысла 
или поддержки. Вот с этим 
и надо работать.

ИРИНА КРОХМАЛЬ
СОЦИОЛОГ, ЧЛЕН СОЦИАЛ
ДЕМОКРАТИЧЕСКОГО СОЮЗА 
ЖЕНЩИН РОССИИ

По статистике, мужчин в на-
шей стране рождается боль-

ше, чем женщин. Соответ-
ственно, вопрос недостатка 
мужчин стоять не должен. Од-
нако в нынешних условиях, 
пока идут боевые действия, 
мы действительно наблюдаем 
тревожную демографическую 
ситуацию. Инициатива созда-
ния реестра мужчин, фор-
мально направленная на 
улучшение демографии, вы-
зывает у меня серьезные во-
просы. Не превратится ли этот 
инструмент в механизм до-
полнительного контроля? 
К тому же история знает при-
меры различных демографи-
ческих мер — от налога на 
бездетность до других стиму-
лирующих программ. Но ре-
альное решение демографи-
ческих проблем лежит не 
в принудительных мерах, 
а в создании стабильных со-
циально-экономических ус-
ловий. Когда общество живет 
в гармонии и уверенности 
в завтрашнем дне, вопросы 
создания семьи и рождения 
детей решаются естествен-
ным образом.

МАРИНА БЛАГИРЕВА
МОСКОВСКАЯ СВАХА

Демографические проблемы 
современной России, безус-
ловно, требуют решения, но 
инициатива с реестром холо-
стяков вызывает много во-
просов, особенно в части реа-
лизации предполагаемого 
проекта. Главная сложность, 
на мой взгляд, заключается 
в том, что мужчины и женщи-

Подготовила МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ны по-разному воспринима-
ют статус отношений. Жен-
щина в гражданском браке 
часто считает себя замужней, 
а мужчина — нет. Как тогда 
учитывать таких «условно 
свободных»?
Сейчас многие пары годами 
живут вместе, заводят детей, 
но официально не регистри-
руют брак — по разным при-
чинам: от финансовых до чи-
сто бытовых. Будет ли такой 
мужчина добровольно вно-
сить себя в реестр? Сомнева-
юсь. А если учет пойдет через 
базы МВД, то система просто 
не увидит всех этих неофици-
альных союзов.

ЮРИЙ КРУПНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАБЛЮДАТЕЛЬНОГО 
СОВЕТА ИНСТИТУТА ДЕМОГРАФИИ, 
МИГРАЦИИ И РЕГИОНАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Эта инициатива, как бы ее ни 
пытались подать — с юмором 
или с пафосом, — лишь отра-
жает главную проблему наше-
го общества: разрушение вза-
имного интереса между муж-
чинами и женщинами. Мы 
уже давно не просто в нейтра-
литете — мы в состоянии 
скрытой войны полов. Рожда-
емость падает, интерес муж-
чин к женщинам снижается 
катастрофически — и это под-
тверждают даже физиологи-
ческие показатели. И вот это 
уже не повод для шуток, а на-
циональная трагедия, кото-
рую нужно срочно исправ-
лять. Решение этой на самом 
деле глобальной проблемы 
кроется не в реестрах и не 
в принуждении. Я считаю, что 
нам необходимо действовать 
основательно — восстанавли-
вать статус мужчины как му-
жа, отца, лидера. Без этого 
любые меры по «повышению 
рождаемости» будут просто 
бесполезны.

Что есть в печи, 
на стол мечи

Мы снова полюбили ходить в гости — 
об этом свидетельствуют результаты 
недавнего опроса, проведенного 
ВЦИОМом. Шесть из десяти (61 про-
цент) россиян сказали, что в равной 
степени любят и гостить, и  принимать 
друзей у себя, и только 10 процентов 
опрошенных признались, что им не 
нравится ни то, ни другое… При этом 
зумеры (поколение, рожденное в пери-

од с 1997 по 2012 год) в большей мере предпочитают сами 
наносить визиты (24 процента), чем «метать на стол» 
(14 процентов). А самыми гостеприимными оказались 
миллениалы, рожденные в 1985–2000-е годы, — 64 про-
цента. Что тут сказать — традиции русского гостеприим-
ства поражали иностранцев с незапамятных времен и бы-
ли широко описаны в литературе. Например, Иваном 
Шмелевым в «Лете Господнем» вспоминается прием архи-
мандрита: «Стол огромный. Чего 
только нет на нем! Рыбы, рыбы… 
икорницы в хрустале, во льду, си-
ги в петрушке, красная семга, ло-
сосина, белорыбица-жемчужни-
ца, с зелеными глазками огурца, 
глыбы паюсной, глыбы сыру… За 
ухою и расстегаями — опять 
и опять блины. Блины с припе-
ком. За ними заливное, опять 
блины, уже с двойным припеком. 
За ними осетрина паровая, бли-
ны с подпеком. Лещ необыкно-
венной величины, с грибками, 
с кашкой»...
Красота! И страшный сон любой 
советской хозяйки, потому что 
примерно это же ей предстояло 
повторить — будь то прием по по-
воду банального Нового года, 
детский день рождения, визит 
свекрови, не говоря уж про муж-
нин юбилей с сослуживцами 
и родственниками, свадьбу или защиту диссертации. 
Неудивительно, что в начале нулевых многие резко разлю-
били домашние вечеринки — это же бегать по магазинам, 
готовить два дня, потом в ночи мыть посуду и наверняка 
полы, ну не буду же я запасать на всех гостей тапки с пом-
понами. Куда как лучше пойти в гастробар или в паб — 
а там пастрами, сидр, припущенные красные перцы под 
каким-то вкусным соусом, да и мы все такие современные, 
динамичные — как твой проект, как мой проект, как 
плюшки, парашюты. Вроде все здорово, посидели часа два, 
поболтали и разошлись — ну на созвоне. 
А в душе тоска по дедовским временам — когда в советской 
«трешке» гостей пятьдесят человек и на столе чего только 
нет. А главное, остроумные беседы, шутливые тосты, ино-
гда в стихах, танцы, песни под гитару. Возможно, позже за-
столий стали опасаться еще и потому, что культура весело-
го досуга со временем оказалась утеряна, ее место заняли 
разговоры о карьере и стихийные психотерапевтические 
сессии, а тут уж лучше долго не засиживаться. Но кажется, 
она вернется — вместе с кухонными философскими дис-
путами, малоосуществимыми в условиях кафе. 

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Место гибели сделали музеем, 
куда водили экскурсии

В ночь с 16 на 17 июля 
1918 года в Екатеринбурге 
был расстрелян император 
Николай II с семьей. Больше-
вики не пощадили также 
врача Евгения Боткина, ка-
мердинера Алексея Труппа, 
горничную Анну Демидову, 
повара Ивана Харитонова. 

Провозглашая высшие прин-
ципы гуманизма, большевики 
проявляли жестокосердие, 
без колебаний расправились 
даже с невинными детьми… 
В момент расстрела в подвале 
Ипатьевского дома импера-
тор держал наследника Алек-
сея на руках, великая княжна 
Анастасия подбадривала се-
мью шутками, после залпа 
княжны Мария и Татьяна бы-
ли добиты прикладами и шты-
ками. Большевики ничуть не 
стыдились содеянного. В Ипа-
тьевском доме работал Музей 
революции, а в подвал водили 
экскурсии. В 1977 году, когда 
Свердловской областью руко-
водил Борис Ельцин, Ипатьев-
ский дом по решению Полит-

бюро был снесен под предло-
гом реконструкции квартала. 
Первый президент России не 
снимал с себя ответственно-
сти. Останки царской семьи 
в 1998 году, в 80-ю годовщину 
расстрела нашли упокоение 

в Петропавловском соборе. 
Президент Ельцин по телеви-
дению сказал о покаянии пе-
ред царской семьей. На месте 
дома Ипатьева в Екатерин-
бурге построен Храм на Крови 
во имя Всех Святых, а семья 
императора прославлена в ли-
ке святых как страстотерпцы. 
Личность последнего царя 
служит предметом бесконеч-
ных споров историков. Об-
щим в дискуссиях является 
признание Николая II поря-
дочным, но слабым челове-
ком, совершенно не готовым 
к исполнению государствен-
ных функций. Наивность 
и легкомыслие последних Ро-
мановых проявлялись на каж-
дом шагу. Внучка английской 
королевы Виктории, которая 
приняла имя Александра Фе-
доровна и стала русской им-
ператрицей, несла наслед-
ственные гены гемофилии, 
что не было секретом. Болезнь 
наследника поглотила помыс-
лы императора, которого 
окружали проходимцы. В ито-
ге Николай не спас ни страну, 
ни сына.
СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
edit@vm.ru 

15 ноября 1914 года. Император Николай II, императрица Александра Федоровна 
с великими княжнами Ольгой, Татьяной, Марией, Анастасией и цесаревичем Алексеем

Лекция
Как найти свой формат 
работы и грамотно 
выстроить команду

 Профсоюзная
Нахимовский пр-т, 24
Конференц-зал
17 июля, 18:00, бесплатно
Мероприятие пройдет для 
дизайнеров, которые хотят 
открыть собственную студию. 
Гости узнают, как определить 
оптимальную структуру коман-
ды под свои задачи, как соз-
дать эффективную рабочую 
среду и масштабировать свой 
бизнес. 

Мастер-класс
Голос, который продает!

 Аэропорт
Б. Коптевский пр-д, 3, стр. 1
Офисный центр
17 июля, 19:00, бесплатно
Голос — это мощный инстру-
мент влияния, который часто 
недооценивают. На занятии 
гости узнают, как развить 
уверенность и харизму 

в голосе, как управлять тем-
бром, чтобы вызывать доверие, 
какие голосовые ошибки 
мешают продавать и как их 
исправить.

Встреча
«Недушный директор»: 
как перестать тушить 
пожары и начать 
руководить эффективно

 Киевская
Пл. Киевского Вокзала, 2
Книжный магазин
17 июля, 19:00, бесплатно
На встрече представят книгу 
о том, как грамотно управлять 
людьми.

Нетворкинг
Женский нетворкинг: 
легкость, энергия 
и настоящие связи

 Курская
Наставнический пер., 17, стр. 1
Культурный центр
18 июля, 15:00, бесплатно
Женщины смогут завести новые 
бизнес-знакомства.

ДЕЛОВАЯ АФИША

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Трагедия

в соцсетях

Юридические
услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость
● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (916) 618-86-41 
● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Юрист Лапина Алена Михай-
ловна. Личное сопровождение на 
любой стадии, высокое профес-
сиональное качество, опыт работы 
в суде 15 лет. Понимаю, как решить 
любой вопрос. Звоните, и я вам по-
могу. Заключаю официальный дого-
вор. Т. (926) 155-13-38
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги, архивы, ноты, докумен-
ты до 1940 года. Т. (985) 275-43-33

Коллекционирование
После отречения Нико-
лая II в марте 1917 года 
царскую семью отправили 
в ссылку в Тобольск, а за-
тем в Екатеринбург — 
в дом Ипатьева, где усло-
вия содержания были до-
статочно жесткими. 
В ночь на 17 июля 1918 го-
да членов семьи под 
предлогом эвакуации пе-
ревели в подвал и рас-
стреляли по решению 
Уральского областного 
Совета рабочих, крестьян-
ских и солдатских депута-
тов. Официально объяви-
ли об убийстве Николая II, 
о расстреле остальных 
членов семьи долго умал-
чивалось. 

СПРАВКА

РИ
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ


